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Исполнился год с тех пор, как состоялся июньский Дле- 
иум ЦК КПСС. На нем Центральный Комитет потребонал от 
всех партий1п>1х организаций поднять идеологическую, вос
питательную, пропагандистскую деятельность на уровень 
первостепенных задач, которые решаются в процессе совер
шенствования развитого социализма.

В материалах Пленума особое место уделялось воспита
нию людей по месту жительства. Что же изменилось здесь 
за этот год в областном центре?

Прежде всего, партийные комитеты и исполкомы народ
ных депутатов вышли за рамки традиционных агитплоща- 
док, создают комплексы — сейчас их 14 в Томске обще
ственно-политической, культурно-массовой и спортивной 
работы в микрорайоне. В комплекс, конечно, входит агит- 
площадка, но, кроме нее, еще Дом культуры или центр обнщ- 
сгвенно-политической 'работы крупного предприятия, дет- 
сдгий клуб, спортивный зал, городок ГТО, спортивная рло- 
щадка. Координирует все действия совет обществе1гиости 
микрорайона. За каждым комплексом закреплены партий
ные организации, одна из которых назначается ведущей в 
работе по месту жительства.

Многие годы пример в организации досуга людей показы
вают коммунисты, общественники объединения «Сибка- 
бель».

Перестроиться в соответствии с требованиями июньского 
Пленума, создать комплекс по организации досуга взрослых 
и детей в микрорайоне объединения сумели оперативно. Во 
многом это заслуга совета общественности микрорайона, 
который уже девятый год возглавляет заместитель гене
рального директора объединения И. Козырева, и заведую
щей агитплощадкой Н. Ахметшина. И не случайно именно 
здесь городской комитет партии провел семинар о том, как 
надо вести воспитательную работу по месту жительства.

Сегодня можно говорить и о положительном опыте дру
гих партийных организаций — электролампового, электро
технического, манометрового заводов, объединения «Сиб- 
злектромотор».

В недолгое сибирское лето люди стараются как можно 
больше двигаться, проводить время на воздухе. Поэтому 
горком партии, горисполком поставили цель — в каждом 
микрорайоне иметь городок ГТО, в каждом дворе—простей
шие сооружения, на несколько улиц — спортплощадку. Эта 
цель практически достигнута в микрорайоне электролампо
вого завода, где по ул. Пирогова, 7, создан прекрасный спор
тивный комплекс. Это по сути городок здоровья, куда с 
удовольствием приходят местные жители, работники завода. 
Нередко здесь можно уцидеть в-спортивных костюмах ру
ководителей предприятия В. Мйхайлова, С. Зиновьеву. Их 
пример действует заразительно на тех, кто прсдпочита.л си
деть по вечерам дома. Кроссы по улицам микрорайона, 
спортивные праздники стали теперь у коллектива электро
лампового традиционными.

Понимая, что в выходные люди стремятся выехать за го
род, горком партии принял решение все мероприятия на 
агитплощадках проводить в один день недели — в четверг. 
(Этот день для обязательного планового мероприятия, что, 
конечно, не исключает работы в другие дни). Сомнения от
носительно того, придут ли люди летним вечером на агит- 
площадку или нет, оказались напрасными.. Приходят пото
му, что здесь можно получить интересную информацию.

Надо сказать, что, планируя работу на агитплощадках, 
многие партийные комитеты города удачно продолжили ли
нию, взятую во время подготовки к в^1борам в Верховный 
Совет СССР,—приглашать для встреч и отчетов депутатов, 
работников служб быта, здравоохранения, общественного 
порядка.

В этом году город Томск отмечает свое 380-летие. Поэто
му значительное место в планах работы агитплощадок за
нимают мероприятия, посвященные этой дате. Состоятся 
выступления партийных, советских работников, хозяйствен- 
впых руководителей, писателей, художников, музыкантов, 
которые расскажут о тех изменениях, которые произошли 
в экономике и культуре города.

Когда речь заходит о работе по месту жительства, в неко
торых партийных комитетах начинают ссылаться на слабую 
материальную базу. Но разве она в микрорайоне завода ре- 
жун£вх инструментов хуже, чем,' например, в микрорайоне 
«Сибэлектромотора» или ТомНИИВСа? Почему же 
там жителям интересно и на агитплощадке, и в спорт- 
городках, а у инструментальщиков затишье, хотя у них ря
дом такие яркие примеры работы с людьми в микрорайо
нах электротехнического, электролампового?

Дело все-таки прежде всего в отношении партийных ко
митетов к досугу людей, спорту. Кроме ТЗРИ, медленно рас
качиваются советы общественности микрорайонов объеди
нения «Контур» и завода резиновой обуви. Два года завод 
резиновой обуви не может создать спортивный городок и 
отремонтировать детский клуб. Странная медлительность 
для предприятия, которое так много сделало для развития 
базы подводных видов спорта в Томске.

С запозданием подключается к работе по месту жительст
ва партийная организация ГПЗ-5, ничего не делается в ми
крорайоне нефтехимкомбината. Здесь даже не создан совет 
общественности, нет агитплощадки. Близорукая это позиция 
— считать, что сфера воспитания людей партийным коми
тетом заканчивается у стен предприятия. Именно летом соз
даются условия для значительного усиления идеологиче
ской, массово-политической работы.

Вечерами в выходные дни люди чаще всего стремятся по
ехать в театр, на концерт, посмотреть фильмы. В обычный 
трудовой день человек вечером предрасположйП отдыхать 
рядом с домом. Чтобы этот отдых был разумным, актив
ным, чтобы каждый мог найти занятие соответственно ин
тересам, и приняты на июньском Пленуме ЦК КПСС реше
ния об улучшении работы по месту жительства.

Постепенно в Томске создается традиция массового народ
ного праздника: спортивного, музыкального, детского. Пре
жде только кировчане проводили районный фестиваль пес
ни, танца и музыки. Сегодня такие праздники проводятся 
во всех районах города. Тысячи зрителей принши на празд
ник песни и танца в Советском районе, который проходил 
в городском саду. На стадионе «Темп» провели свой пятый 
М '̂зыкальный праздник трудящиеся Ленинского района.

Хорошо подготовленные и проведенные мероприятия в 
микрорайонах связывают жителей общими интересами, объ
единяют людей духовно, дают им политическую информа
цию. Это ли не цель воспитательной работы любого пар
тийного комитета?! Его прямая обязанность—постоянно вли
ять на жизнь и настроение людей своего микрорайона.

первые сто тонн витамин
ной травяной муки произве
дены в Бакчарском районе.
На полную мощность пуще
ны агрегаты в совхозах 
«Чернышевский», «Про
гресс», «Заветы Ильича», 
«Бакчарский» и других.

С т р г о р д а яо и т е л ь  — п р о ф е с с и я

Горизонты Стрежевбго
Для такого снимка не 

жалко газетного места: жи
вая диаграмма стрежевских 
достижений. Вглядитесь в 
дома на заднем плане: доб
ротные «мурманки», специ
ально рассчитанные на ус
ловия севера. Город растет 
такими темпами, каких еще 
не знал ни один населенный 
пункт в нашей области. Се
годня в Стрежевом ликви
дировано временное жилье— 
печально знаменитые бал
ки, издержки бурного освое
ния нефтяных просторов.

Пройдите по городу не 
спеша, внимательно осмат
ривая все вокруг. Вы увиди
те зримые приметы соци
ального расцвета. Новые ма
газины и кафе, детские са
ды и школы, великолепные 
игровые площадки для де
тишек. ’ Кстати, пусть вас не 
тревожит сегодняшнее от
сутствие' детворы на этих 
веселых площадках; боль
шинство юных стрежевчан 
улетели на лето в пионер

ские лагеря, в том числе 
многие — на Черное море.

А северный город, город- 
труженик, продолжает свою 
напряженную. жизнь. Ее 
ритм ощутцд! прежде всего 
на строительных площад
ках Стрежевого, в коллек
тивах, ежегодно вводящих в 
строй десятки тысяч квад
ратных метров жилья.

Этот снимок сделан на 
седьмом этаже очередного

дома, возводимого бригадой 
Николая Лебедева из 
KMCy^l треста «Томскгаз- 
строй». Будто специально 
подобрались для съемки лю
ди разных национальностей, 
составляющиё-замечательный 
коллектив: Анатолий Бон
дарь — украинец, Дмитрий 
Андреев — мариец, Анато
лий Куприянов — русский, 
Асхат- Ахметгалиев, — баш
кир... Многие годы трудятся 
все они в одной бригаде, уп
рочняя ее добрую славу.

С высоты все видно — и 
хорошее, и дурное. Но вот 
интересно: как часто строи
тели ощущают гордость за 
дело рук своих? Мы спроси
ли об этом парней из брига
ды Лебедева. Знаете, .каков 
был ответ? «Ежедневно. Раз
ве ж можно не гордиться 
этакой красотой?»

Взгляните на новые мик
рорайоны Стрежевого; и 
впрямь — красота.

В. ЛОЙША.
Фото Е. Лисицына.

В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном тическими государствами на нынешнем 

заседании рассмотрело итоги состояв- .этапе диктуется и сложными внешни- 
шегося в Москве Экономического сове- ми условиями, в которых им прихо- 
щания стран — членов СЭВ на выс- дится решать стоящие перед ними за-

и

шем уровне и одобрило деятельность 
делегации Советского Союза во гла
ве с товарищем К. У. Черненко.

Как отмечалось на заседании Полит
бюро, выдвт-гнутое на XXVI съезде 
КПСС предложение о том, чтобы ру
ководители братских стран обсудили 
проблемы развития социалистической 
экономической интеграгдии, получило 
единодушную поддержку других, брат
ских партий. Тщательная коллектив
ная подготовка обеспечила успех встре
чи руководителей стран — членов СЭВ. 
Экономическое совещание глубоко и 
всесторонне рассмотрело коренные во
просы хозяйственного развития и со
трудничества социалистических стран, 
современного этапа мирового развития. 
Вся работа Совещания проходила в 
конструктивном деловом духе, в обста
новке откровенного обмена мнениями, 
полного взаимопонимания, дружбы 
единства.

Резу.пьтаты Совещания знаменуют 
собой новый этап в развитии отноше
ний м.еясду братскими партиями и стра
нами — членами СЭВ. Определены ос
новные направления взаимодействия 
наших государств, развития социалис
тической экономической интеграции на 
долговременную перспективу. В доку
ментах Совещания отражена сплочен
ность братских стран, их решимость 
действовать в целях укрепления пози
ций социализма и мира.

Сделан крупный шаг вперед в согла
совании экономичес.кой политики со
циалистических государств. Главными 
ориентирами совместных усилий стран 
— членов СЭВ в развитии экономйки 
были и остаются задачи построения и 
совершенствования социализма, подъе
ма благосостояния народов, обеспече
ния дальнейшего социально-экономиче
ского и научно-технического прогресса. 
На это и нацелещ! прежде всего при
нятые Совещанием документы. Их реа
лизация, несомненно, поднимет на но
вую ступень экономическое сотрудни
чество социалистических государств, 
будет способствовать мобилизации их 
внзггренних резервов, расширению 
взаимных связей. Свойственные социа
лизму демократические методы интег
рации позволяют органически сочетать 
национальные интересы каждой из 
стран с общими целями всего содру
жества.

Политбюро ЦК КПСС подчеркнуло, 
что . усиление связей между социалис-

, дачи. Речь идет о резком обострении 
международной обстановки, спровопи- 
рованвом агрессивными действиями им
периалистических держав, в первую 
очередь США. Выразив решимость .'-ать 
отпор агрессивным устремленг-гям им
периализма, страны — члены СЭВ 
подтвердили свой принципиальный по
следовательный курс на упрочение ми
ра и ос.лабление межлз'народной напря
женности, на возвращение международ
ных отношений в нормальное русло 
мирного сосуществования и взаимовы
годного сотрудн1-гчества.

Представленные на Совещании госу
дарства выдвинули программу конкрет
ных шагов по оздоровлению межлина- 
родных экономичемгих отношений, в 
чем остро заинтересовано большинство 
стран мира. Они подтвердили, что вы
ступают на стороне всех, кто борется 
против дискриминации и эпсплуатвпии 
в международных отношениях. Раз
вернутая позиция социалистических го
сударств по узловым проблемам совре
менной международной обстановки со
держится в принятой Совещанием Дек
ларации стран .— членов СЭВ, других 
его документах.

Политбюро ЦК 'КПСС рассмотрело 
итоги внеочередной сессии Совета Эко
номической Взаимопомощи. Положи
тельно оценена работа, проведенная 
делегацией Советского Союза го гла
ве с товарищем Н. А. Тихоновым. От
метив важное значение оешений, при
нятых на сессии, Политбюро поручило 
соответствующим организациям разра
ботать и осуществить необходимые ме
ры по выполнению достигнутых дого
воренностей. Подчеркнута важность 
стоящих перед министерствами и ве
домствами, производственными объеди
нениями и предприятиями практиче
ских задач по реализации установок 
Экономического совещания :^сессии Со
вета Экономической ВзаимоЖ)мощи.

Политбюро ЦК КПСС одобрило встре
чи и беседы товарищей К. У. Чернен
ко и Н. А. Тихонова с руководителями 
братских партий и государств, а также 
главами правительств стран, делегации 
которых принимали участие в Эконо
мическом совещании на высшем уров
не.

На заседании Политбюро обсуждены 
, и приняты решения по некоторым дру
гим вопросам осуществления внутрен
ней и внешней политики КПСС и Со
ветского государства.

Сессия Верховного Совета РСФСР
Решая грандиозные зада

чи коммунистического
строительства, отстаивая 
мир на планете, вдохнов
ляя советский народ на ге
роические свершения, Ком
мунистическая партия, на
ше государство превыше 
всего ставят интересы чело- 
века-труженика, человека- 
творца. Это с новой силой 
было подчеркнуто в доку
ментах апрельского—(1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС, сессии 
Верховного Совета СССР.

Целенаправленная работа 
по удовлетворению матери
альных и духовных потреб
ностей советских людей, 
воплощение в жизнь пла
нов экономического и соци
ального развития немысли
мы без участия самых ши
роких масс трудящихся, во
лю и интересы которых 
представляют Советы на
родных депутатов.

Вчера депутаты высшего 
государственного органа

Российской Федерации соб
рались в Москве, в Боль
шом Кремлевском дворце, 
на девятую сессию Верхов
ного Совета РСФСР десято
го созыва.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами
встретили депутаты и гости 
товарищей К. У. Черненко, 
Г. А. Длиера, В. И. Ворот
никова, М. С. Горбачева, 
В. В. Гришина, А. А. Гро
мыко, Г. В. Романова, М. С. 
Соломенцева, Д. Ф. Усти
нова, П. Н. Демичева, В. И. 
Долгих, В. В. Кузнецова, 
Б. Н. Пономарева, И. В. Ка
питонова, Н. И. Рыжкова.

Открыл сессию Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР Н. М. Грибачев.

Вставанием почтили соб
равшиеся память депутатов 
Ю. В. Андропова, И. П. 
Манькина, В. И. Черушева, 
скончавшихся в период ме
жду сессиями.

Принимается постановле
ние по докладу Мандатной

о признании пол- 
вновь избранных

комиссии 
номочий 
депутатов.

Утверждается повестка 
дня сессии. В ней вопросы 
о задачах Советов народ
ных депутатов РСФСР, выте
кающих из решений ап
рельского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС, первой сессии 
Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва, вы
ступлений на них Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя , Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко; о проекте 
Кодекса РСФСР об админи
стративных правонарушени
ях; об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со- 
, вета РСФСР.

С докладом о задачах Со
ветов народных депутатов 
Российской Федерации вы
ступил член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Сове
та Министров РСФСР депу
тат В. И. Воротников.

ПОЛУГОДОВОЙ ПЛАН -  ДОСРОЧНО!
БАКЧАР. Первым в рай

оне 17 июня справился с 
планом, реализовав государ
ству 840 тонн молока, совхоз 
«Галкинский». До конца по- 
лугоди-ч животноводы поста
вят на завод еще 84 тонны 
молока — уже сверх плана.

Успех этот достигнут бла
годаря мобилизующей роли 
партийной организацци сов
хоза, самоотверженному 
труду животноводов. Особые 
слова благодарности в хо
зяйстве сейчас адресуют пе
редовым труженикам ферм 
— С. А. Ивановой, А. С. 
Созыкиной и другим.

Галкинцы первыми в 
районе перевели скот на па
стбища, организовали работу 
зеленого конвейера ферм. В 
центтю общественно-полити
ческой работы регулярно 
проходят «дни животново
да». На АВМ уже начато 
производство витаминных 
кормоп.

В. ТАНАКОВ.

ТЕГУЛЬДЕТ. На тринад
цать дней раньше срока вы
полнил полугодовой план 
продажи государству молока

коллектив совхоза «Чулым
ский». В этом хозяйстве хо
рошо работают Ж1гвогноводы 
Скоблинской фермы. Тру
женики фермы и Б трудных 
условиях добиваются срав
нительно высокой продук
тивности животных — 10,3 
килограмма молока от ко
ровы в сутки. В социалисти
ческом соревновании живот
новодов по-прежнему лиди
рует доярка Г. П. Комисса
рова, получившая в мае от 
коровы по 422 килограмма 
молока.

Ю. МЫШКИН.

ВСЕМ С ЕЛ О М -Н А покос
250 тонн сена для совхоза 

Н о в о го р н е н ск о г о

ВЧЕРА

жители
В прошлом году в период осо

бого напряжения на лугах сель
ский Совет собрал сход граждан. 
Вели речь о привлечении всего 
трудоспособного населения, пен
сионеров на заготовку кормов 
для общественного животноводст
ва. Договорились, что каждый 
припасет не. менее 2 тонн зеленой 
массы. Создали штаб по коорди
нации действий и принялись за 
дело. Сфор.мировали звено коса
рей на базе конных косилок. Са
мое активное участие в организа
ции дела и в косовице трав при
няли пенсионеры участники Ве- 
■гикой Отечественной войны П. Е. 
Тарасов и И. В. Богатырев. За 
две недели вьисосили 18 гектаров 
трав. В основно.ч это неудобипы, 
куда с тяжелой техникой . не 
заедешь. На воскресники выхо
дили работники сельсовета. Дома 
культуры и жители села. Так, об- 
□ptm усилиями для совхоза

«Петропавловский» решили заготовить 
сел ьсовета  К олпаш евского  района

«Петропавловский» припасли про
шлым летом 75 тонн сена.

Нынче перед тружениками 
сельскохозяйственного производ
ства стоит сложная и ответствен
ная задача — заготовить не ме
нее 25 центнеров кормовых еди
ниц на условную голову скота. 
Сельчане считают своим долгом 
не оставаться в стороне от забот 
совхозных кормозаготовителей. 
Тем более что затяжная весна 
свела к минимуму сроки заготов
ки грубых и сочных кормов. До
роги каждый час, каждая пара 
рук.

Как лучше организовать рабо
ту на лугах? Об этом шел разго
вор нынче на сходе граждан по
селка Усть-Чая. Рабочие лесоце- 
ха Чаинского ЛПХ, служащие уч
реждений и те, кто уже давно на 
заслуженном отдыхе, пржпли сю
да. Рабочий В. К. Гояещкхии, ве
тераны войны т  труда П. Б, !Еа-

расов, Ф. М. Волков и другие за
явили о своей готовности прийти 
на помощь труженикам села, 
об'ьединить усилия для выполне
ния намеченных задач по обес
печению общественного животно
водства кормами на зиму. Взве
сив свои воз.можности, пришли к 
выводу, что можем припасти кор
ма значительно больше, прошло
годнего. Наметили рубеж — 250 
тонн. 200 тонн прессованного се
на намерены поставить силами 
механизированного отряда учите
лей и старшеклассников. Для ре
бят это будет хорошей шко
лой . трудовой закалки. Совхоз 
вцгделил необходимую технику. 
На тракторы сядут депутат, член 
исполкома сельсовета директор 
школы О. В. Батищев, препода
ватель С. А. Анисимов, завхоз 
А, Ф, Габоя. Выйдут на покос и 
друию учяяеяя, «алевы исполкома

сельского Совета, люди, находя
щиеся на* заслуженном отдыхе. 
Силами этого отряда планируется 
заготовить остальные 50 тонн 
грубых кормов. Сенокос намере
ны вести как на основных лугах, 
так и на неудобицах.

На последнем заседании испол- 
ко.ма сельсовета рассмотрен во
прос о дальнейшем развитии 
личного подсобного хозяйства 
граждан. О проделанной в этом 
направлении работе докладывал 
директор совхоза «Петропавлов
ский» депутат А. Ф. Габол. Ад
министрация совхоза во всем 
идет навстречу тем, кто обзавел
ся живностью. Нет отказа в се
нокосных угодьях, в технике для 
заготовки кормов и вывозки их 
с лугов, в совхозе не отказыва- 
кзт в ггродаже сена пенсионерам, 
которые уже не в силах выез

жать на покос. После заседания 
исполкома разговор на тему раз- 
в:1тия крестьянского подворья во
зобновился на сходе граждан. 
А. Ф. Габол обрадовал присутст
вующих — совхоз выделяет бли
жние покосы владельцам личного 

 ̂ скота в постоянное пользование. 
Расширены также площади под 
индивидуальную посадку карто
феля, а также предоставлена не
обходимая для его возделывания 
техника.

Сход решил, что на сенокос 
выйдет все трудоспособное насе
ление, а также призвал последо
вать этому примеру всех одно
сельчан и жителей других насе
ленных пунктов района.

В, ВОРОБЬЕВ, 
председатель Новогорненского 
сельского Совета Колпашев

ского района.* * *
Исполком Колпашевского город

ского Совета одобрил инициативу 
Новогорненского сельсовета и обя
зал испо.лко.мы поселковых и 
сельских Советов повести широ
кую разъяснительную работу о 
необходимости шефской помощи со 
стороны населения в .заготовке 
кормов для обпгественного живот
новодства' и обеспечении сеном 
скота в личных подсобных хо
зяйствах.
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Вопросы взаимоотношений коллективов, входящих в 
агропромышленный комплекс области, вызывают у 
смежников все более обостренный интерес. Об этом моле
но судить по ответам и откликам на газетные выступле
ния, посвященные этой теме. Особенно ощутимый резо
нанс Еызва.ли статья директора совхоза «Новоархзнгель- 
ский» Л. Сапунова «У партнеров без перемен», опубли
кованная в нашей газете 14 марта, а также выступле
ние Директора совхоза «Кривошеинский» С. Морару (23 
марта с. г.). Пос.ле обсуждения этих публикаций на за
седании президиума совета областного агропромышлен
ного объединения было принято специальное решение. 
Его изложение также было опубликовано в нашей газете 
(«Перестройку ускорить», 19 апреля с. г.).

Сегодня мы публикуем 
письма — ответы руководи
телей областяьгх ведомств 
на критические замечания, 
высказанные авторами ста
тей. Так, например, немало 
нареканий из села адресо
вано предприятиям объе
динения мясной промыш
ленности. Вот что ответил 
генеральный директор этого 
объединения Л. Л. ПОПОВ:

«Для нормальной работы 
предприятий отрасли нами 
принимаются меры по уве
личению производственных 
мощностей всех мясокомби
натов. В птицецехе Том
ского мясокомбината рас
ширены холодильные емко
сти, оборудована морозиль
ная камера. Начато • строи
тельство мясокомбината в 
г. Асине. В 1985 году нач̂ - 
нется строительство первой 
очереди нового комбината в 
Томске, а также в Бакча- 
ре. И уже в текущем году 
на Колпашевском . мясоком
бинате будут строиться цех 
по переработке птицы 
(мощность — 5 тоня в сме
ну) с инженерными сетями 
для всего комбината, цех 
компрессоров, трансформа
торная подстанция.

В марте облисполком при
нял решение о неотложных 
мерах по обеспечению бес
перебойной приемки скота

А П К :  ПРОБЛЕМЫ  СО Д РУЖ ЕС ТВ А

Ш а г и  н а в с т р е ч у
Ответы на статью директора совхоза «Новоархангель- 

скййп Л. Р. Сапунова «У партнеров без перемен» и другие 
материалы на эту же тему, опубликованные в нашей газете

совхозов и колхозов на 
Томском мясокомбина ге. 
Это решение обязывает нас 
до 1 июля обеспечить вы
полнение работ по рекон
струкции свинобойни. После 
этого переработка скота бу
дет производиться парал
лельно на двух конвейе
рах».

«В статье тов. Сапунова «У 
партнеров без перемен», — 
пишет р редакцию предсе
датель «Томсксельхозхимии» 
в . М. КРЕСС, — поднят 
один из важных вопросов— 
о ценности и значимости 
паспорта качества травяной 
муки, выдаваемого област
ной проектно-изыскйтедь- 
ской станцией химизации. 
Дело Б том, что эта станция 
(агрохимическая лаборато
рия) и ветбаклаборатория 
являются арбитрами . при 
вознйкновении разногласий 
в оценке качества травяной 
муки. И паспорт, выданный 
ими, является юридическим 
документом.

Однако довольно часто 
при приемке травяного кон
центрата огг хозяйств пред
приятия управления хлебо
продуктов игнорируют эти 
паспорта и устанавливают 
классность- продукции АВМ 
в соответствии с анализами 
своих лабораторий.

Оценивается этот корм в

Осноёном по дву.м показа
телям: каротину и влаяшп- 
сти. И приемка его пред
приятиями хлебопродуктов 
должна проводиться тоже 
по этим показателям».

С таки.м мнением по сути 
дела согласен и начальник 
областного управления хле
бопродуктов А. И. ТАЛОВ- 
СКИЙ, хотя ОН и признает, 
что были расхождения в 
оценке качества травяной 
муки. Согласен он и с тем, 
что арбитром в споре может 
быть Томская агрохимлабо
ратория или Новосибирская 
зональная лаборатория. И 
делает верный вывод: «В
производстве высококачест
венной травяной муки дол
жны быть заинтересованы 
как хозяйства, так и хлебо- 
приемные предприятия. От 
ее качества зависят прежде 
всего качество комбикормов 
и правильность расчетов за 
сданную продукцию».

Но отчего же тогда про
исходят расхождения в 
оценке качества?

В. М. Кресс поясняет в 
своем ответе: «ГОСТом пре
дусмотрено, что поставщик 
определяет содержание ка
ротина в травяной муке не 
более чем за о суток до ее 
отправки потребителю. Если 
же срок, указанный в пас

порте, истек, то хлебопри
емное предприятие вправе 
само произвести анализ и- 
установить качество травя
ной муки по каротину.

В экспресс-лабораториях, 
находящихся в колхозах и 
совхозах, производится 
только предварительный 
анализ, чтобы контролиро
вать соблюдение технологии 
заготовки травяной муки, И 
это не является основанием 
для сдачи этой продукции, 
а также для дополнительной 
оплаты механизаторам за 
качество».

Так же обстоятельно отве
тил В. М. Кресс и на ста
тью С. Морару «Мера сове
стливости» (23 марта с. г.), в 
которой были подняты воп
росы агрохимического об
служивания в Кризошеин- 
ском районе. Из ответа сле
дует, что объемы этих ра
бот ежегодно увеличивают
ся. Улучшается и качество 
их.

В 1984 году 80 процентов 
органических удобрений бу
дет внесено разбрасывате
лями , с одновременной .за
делкой удобрений дисковы
ми боронами. Кроме того, 
улучшается и работа по 
применению минеральных 
удобрений. На двух тысячах 
гектаров средства химизации

планируется внести локаль
ным способом (сеялками). 
Повышается качество при- 
готов-тения торфо-навозных 
ко.мпостов».

«Следует также отметить,
— пишет далее В. М. Кресс,
— что взаиморасчеты с хо
зяйствами за вывозку и 
внесение удобрений, работу 
с пестицидами нынче произ
водятся, исходя из 92 про
центов стои.мости фактиче
ски выполненных работ. 
Если хозяйства обслужи
ваемой зоны получат 100 
процентов запланированной 
продукции, то в конце года 
будут проведены дополни
тельные взаиморасчеты».

Последнее уточнение
очень существенно. Оно в 
духе времени. Оно свиде
тельствует о том, что агро
химики наравне с земле
дельцами начинают брать 
на себя ответственность за 
конечный ре.эул'ьтат, то есть 
за урожай. Всем бы так!

Но .движение навстречу 
друг другу зависит не 
только от желания партне
ров по АПК. В своей статье 
Л. Сапунов предлагал, на
пример, принимать зерно 
непосредственно в хозяйст
вах. Но Л. И. Таловский 
считает, что к этому не 
готовы ни сами хозяйства.

ни хлебоприемные пред
приятия».

Почему?
«Приемка зерна на месте 

требует создания оборудо
ванных токов и лаборато
рий, а также квалифици
рованных специалистов». 
Ну и что? Значит, надо соз
давать такие тока. Надо го
товить таких специалистов, 
или привозить их на время 
уборки в хозяйства».

Сообщая о том. какал ра
бота проводится по укрепле
нию .материально-техниче
ской базы предприятий д.де- 
бопродуктов, А. И. Тьлов- 
ский уточняет, что Мазалов- 
ский хлебоприемный пункт 
способен принимать от хо
зяйств 10,3 тысячи тонн 
зерна ежегодно. И никакой 
надобности возить это зерно 
в Асино или То.мск у сов
хоза «Новоархаигельский* и 
его соседей нет. «Нужна 
только четкая организация 

■ труда на уборке урожая, со
блюдение графиков постав
ки хлеба государству».

Что ж, это пожелание в 
условиях нынешнего лета 
звучит очень актуально. И 
все-таки предприятия уп
равления хлебопродуктов 
расширяют свои мощности, 
устанавливают новое обору
дование, ремонтируют скла
ды и подъездные пути. Та
ловский согласен с Canimo- 
вым, что для лучшего ис
пользования транспорта на 
вывозке зерна его надо скон
центрировать в одних руках, 
то есть на хлебоприемных 
предприятиях. Это позволит 
организовать равномерную 
круглосуточную доставку 
зерна, ликвидировать очере
ди, более эффективно ис
пользовать сушильные мощ
ности хлебоприемных пред
приятий.

«Вопросы, поднятые Л. Р. 
Сапуновым в газете «Крас

ное знамя», весьма акту
альны», — пишет в редак
цию заместитель главного 
инженера и н с т и т у т а
«Томсксельпроект» М. Э. 
ЕЛЬСКИЙ. Но, по его мне
нию, Сапунов «коснулся 
только края больши:< проб
лем, которые , возникают 
при проектировании для се
ла и застройке сел».

Что же это за «большие 
пробле.мы»?

Оказывается, Ельский
имеет в виду то обстоятель
ство, что его институт не 
может спланировать свою 
работу на два-три года впе
ред. Не может даже на год 
«сформировать тематиче
ский план проектных ра
бот». По одной якобы при
чине: не имеет плана пер
спективного строительства 
на селе. Не имеет и «дол
госрочной целевой програм- 
мь( развития сельского хо
зяйства области» (?). В этом 
Ельский обвиняет заказчика 
— облсельхозуправление, 
которое «постоянно меняет 
тематику, в течение года 
она меняется на 70—80 про
центов от первоначальной». 
Действительно, у проекти
ровщиков незавидное поло
жение.

Но, если помнит читатель, 
Л. Р. Сапунов выступал за 
то, чтобы не заниматься в 
селе «гигантоманией», а 
строрггь в небольших дерев
нях небольшие магазины, 
детские сады и другие объ-' 
екты соцкультбыта. Одна.чо, 
как отвечает специалист из 
«Томсксельпроекта», таких 
проектов «не имеется». «.4 
те, .которые имеются, не 
всегда удовлетворяют кон
кретным местным услови
ям». Давайте остановимся 
на этой фразе. Слишком уж 
она скользкая, если не ска
зать больше. Во-первых, что 
такое «не всегда»? Может

быть, как раз сегодня и 
удовлетворяют? И какие 
«конкретные условия» Ель
ский имеет в виду? 'Усло
вия совхоза «Новоархан
гельский», где работает Л, Р. .
Сапунов? Или какие-то,
другие? Вот уж действитель
но не хватает конкретно
сти...

Да.дее в ответе говорится: 
«Общественные центры и 
объекты сецкультбглта в 
каждом селе необходимо 
проектировать индивидуаль
но». Ну так и проектируй
те на здоровье! Разве кто 
мешает. Оказывается, «про
ектирование индивидуаль
ных объектов возможно ве
сти только с разрешения
Госстроя». Значит, надо до
биваться этого разрешения!
Но не сидеть сложа руки. 
Побольше инициативы —
РОТ чего явно недостает
проектировщикам.

В конце своего письма 
М. Э. Ельский, правда, заве
ряет: «Институт готов вы
полнить работы по проек
тированию объектов соц
культбыта Д.ЛЯ малых сел».
Но ставит условие — «при 
выделении на них лимитов 
облсельхозуправлением или 
отдело.м по делам строи
тельства и архитектуры обл- W- 
исполкома и включении их ' 
в тематический план кн- 
ститута». Значит, теперь 
решающее слово за облсель
хозуправление м ?

Да, Л. Р. Сапунов многим 
задал серьезные задачи. Но 
все они, если верить отве
там, вполне разрешимы. Не
обходимо только творчески 
подойти к ним. Не равно
душно, а заинтересованно 
воспринимать заботы сель
ских тружеников и смелее 
идти и.м навстречу. От этого 
выиграет наше общее дело 
— реализация Продовольст
венной программы.

Совершенствовать хозяйственный механизм

Не волшебная палочка, 
но полезный инструмент

Размышления эк он ом и ста  о практике 
применения коэффициента трудового участия

Татьяна Быкова, контро
лер-кассир, член совета 
бригады секции «Подарки» 
Томского ЦУМа, однажды 
заметила:

— Ec-uii бы нам предложи
ли снова вернуться к старой 

'фюрме организации труда, то 
есть ликвидировать бретаду, 
мы ни за что бы не согласи
лись. С переходом на под
ряд продавцам стало рабо- . 
тать легче, качество обслу
живания покупателей улуч
шилось.
'Ийа ТАКИЕ отзывы мне 
Нга приходилось слышать 

нередко. Как верно за
метил К. У. Черненко, вы
ступая на встрече с рабо
чими завода «Серп и мо
лот»: «Бригадная форма ор- 
гани;гации и стимулирования 
труда получила путевку в 
жизнь по инициативе пере
довых коллективов. Она ро
ждена в самой гуще масс и 
является результатом твор
чества масс». За бригады 
никого теперь не нужно-агит 
тировать, речь идет о том, 
как со.здать для них наибо
лее благоприятные условия. 
Для всех ясно, что принципы 
распределения заработка в 
бригадах имеют чрезвычай
но важное значение. Но до 
сих пор единого мнения по 
этому поводу нет.

Главными принципами 
бригадной формы организа
ции и оплаты труда (БФООТ) 
являются: во-первых, кол
лективизм и базирующееся 
на нем реальное участие 
всех работников в управле
нии производством от уров
ня бригады до предприятия 
в целом; во-вторых, направ
ленность как коллектива 
предприятия, так и каждой 
бригады на конечный ре
зультат и прямая связь 
фонда заработной платы с 
этим конечным результа
том. Таким образом, сущ
ность БФООТ заключается 
не в самой по себе оплате, 
пусть даже коллективной, 
как это нередко еще счи
тается, а в том, что бригада 
по-настоящему ставит рабо
чего в положение хозяина 
производства.

С этих позиций посмот
рим на некоторые злобо
дневные практические воп
росы внедрения бригадного 
метода, и в первую очередь 
на опыт применения ко.эф- 
фипиента трудового участия.

Распространено мнение, 
что с помощью КТУ опреде
ляется трудовой вклад в ко
нечный результат деятель
ности бригады. И -это пра
вильно. Но, пожалуй, более 
важную роль играет коэф
фициент в деле повышения 
трудовой активности рабо
чих. Ибо он представляет 
социальную оценку рабочего, 
которую дает ему не «на- 
чальстго», а сам коллектив. 
А такая оценка действует 
на человека гораздо сиж.- 
иее, чем, например, просто 
меньший заработок в усло
виях индивидуальной сдель
щины.

Отлично работает бригада

на участке № 74 завода 
«Электроцентролит» объеди
нения «Сибэлектромотор». И 
здесь, без сомнения, сказы
вается четко разработанное 
положение о применении 
КТУ. Активный совет брига
ды неукоснительно следит 
за его правильным исполь
зованием. В то же время в 
одном из цехов объединения 
«Контур» КТУ в значитель
ной мере, используется фор
мально. Ко,эффициент тру
дового участия здесь вы
ставляется в зависимости от 
индивидуальной выработки, 
В результате сохраняется 
разновыгодность операций и 
ряд других негативных фак
торов, присущих индиви
дуальной сдельщине. Нелей- 
ственные, уравнительные 
системы КТУ используются 
на Федораевской свино45ер- 
ме совхоза «Шегарский», 
молочнотоварной ферме
совхоза имени Свердлова 
Кр?1вошеи1(ского района.

Принимая все это во вни
мание, не следует и преуве
личивать сверх меры зна
чение КТУ. Я знаю одну 
бригаду, работающую на 
предприятии бытового об
служивания, которая успеш
но трудится несколько лет 
без использования КТУ. У 
членов этой бригады, одина
ковые разряды, и заработная 
плащ начисляется только 
пропорционально отработан
ному времени.

Т ЕПЕРЬ о конкретных 
расчетах КТУ. Во всех 
рекомендациях по вне

дрению бригадной системы 
сейчас подчеркивают, что 
сумма коэффициентов мо
жет не совпадать с числом 
членов бригады. В против
ном случае повышение 
КТУ у одного возможно 
только за счет снижения у 
другого. Это приводит к 
конфликтам. Внедряя
бригадную систему в ЦУМе, 
мы много уделяли внимания 
этому вопросу, и  главное 
здесь не в самих факторах, 
влияющих на КТУ, даже 
не в точности оценки. 
Гвоздь проблемы в другом. 
Ведь вопрос о том, являют
ся ли действия работника 
предприимчивым поступком, 
актом взаимопомощи, или 
нет, решают люди. В дан
ном случае члены бригады. 
А один и тот же факт мож
но трактовать по-разному. 
Даже в случае явно отрица
тельном, например, опозда
нии ,на работу, всегда най
дутся оправдательные «объ
ективные» причины.

Самым гяавны.м залогом 
успешного применения КТУ 
является утверждение в 
бригадах истинного коллек
тивизма. Если вопрос о КТУ 
решается не лично бригади
ром, а коллегиально советом 
бригады, выражающим ин
тересы всех рабочих, то 
конфликты исключены.
Аналогично участие рабочхгх 
в управлении через советы 
бригадирор цеха, предприя
тия служит надежной гаран
тией того, что каждая брига

да получит действительно по 
труду. По-настоящему рабо
тающий совет бригадиров не 
допустит, -чтобы отдельные 
бригады становились (в со
жалению, это иногда слу
чается) коллективами рва
чей, требук)1Цих для себя 
привилегирюванных усло
вий.

Когда мы внедряли 
бригадную систему в ЦУМе, 
то вопрос о КТУ был неяс
ным, дискуссионным. Опаса
лись, не приведет ли его 
применение к склокам, 
скандалам. Прошел год... 
КТУ регулярно вьщтавляет- 
ся' в бригадах, но никаких 
конфликтов не возникло. По 
нашему мнению, это объяс
няется,, во-первых, тем, что 
в бригадах формальный и 
неформальный лидеры сов
падают (на этот счет проведе
но социологическое обследо
вание), во-вторых, развитой 
коллективностью, сплочен
ностью бригад.

В устоявшихся коллекти
вах, спаянных взаимопони
манием, все рабочие трудят
ся с полной отдачей. Естест
венно, что разница в КТУ 
при этом падает. А в от
дельных случаях рабочие 
вообще отказьшаются со 
временем от КТУ. Так, на 
молочнотоварной ферме 
совхоза «Александровский», 
после неясольких лет ис
пользования КТУ необходи
мость его естественно отпа
ла, и оплата начисляется в 
зависимости от отработанно
го ̂ времени.

К АКИЕ суммы можно 
распределять ' через 
КТУ? Здесь ’ мнения 

расходятся. Широта приме
нения КТУ предопределена 
содержанием труда. Чем бо
лее коллективен характер 
деятельности бригады, тем 
большую часть зарплаты 
MOIKHO распределять по 
КТУ. Например, в бригада;х 
парикмахеров и водителей 
через КТУ распределяется 
только премия. И эго оправ
дано. На больши11Стве участ
ков промышленных, строи
тельных, » сельскохозяй
ственных предприятий мож
но распределять и сдельный 
приработок. Но допустимо 
ли по КТУ делить всю зар
плату, включая тариф?

Ответ однозначен: нет И 
еще раз нет! Во-первых, с 
формальной стороны .это 
просто противоречит закону. 
А по существу? Если в 
бригаде кто-то не работает 

.Даже на тариф, то ее нель
зя называть настоящим кол
лективом. Когда вопрос ста
вится о дележе тарифа, то 
обычно это о^услов-дечо не 
столько объективными,
сколько субъектизными об
стоятельствами. Совсем не 
исключено, что в таких с.лу- 
чаях кое-кто не прочь по
живиться за счет других, 
исполь.эуя ко.эффш1иечт
трудового участгщ. Таких 
коллизий допускать нельзя. 

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
кандидат экономических 
наук, доцент кафедры 

политэкономии ХПИ,

До того первого дня, как 
А.«ксаядра Федоровна Его
рова начала отсчет своих 
трудовых лет на Томском 
манометровом заводе, в ее 
трудовой книжке было уже 
несколько записей. И кто 
знает, как бы все случилось 
в дальнейшем, если бы она 
не поступила в цех № 12, 
где трудится вот уяге девят
надцать лет. Сейчас она— 
гальваник пятого разряда, 
одна из уважаемых и опыт
ных специалистов в своем 
рабочем коллективе, ответст
венная за культуру произ
водства в цехе. Высокий 
профессионализм и мастер
ство помогают ей ежесменно 
яьтолнять задания на 105— 
120 процентов.

— Мне сейчас, — расска
зывает Алексан,дра Федо
ровна, — не только место 
работы сменить, но даже В 
другой цех уйти невозмож
но, такой здесь хороший 
коллектив. Приходишь на 
смену — и словно дома се
бя чувствуешь.

н . п о Т А п о а

Фсто автора.

«Полномочия трудовых 
коллективов в области 
организации, нормиррва- 
вшя и оплаты труда 

Трудовые коллективы: 
...участвуют ^ разра

ботке предложений, на
правленных на расшире
ние применения техниче
ски обоснованных, ^.норм 
трудовых затрат и гдазда- 
ние условий дли их вы
полнения».

(Статья 11-я Закона 
СССР о трудовых кол

лективах).

Учиться управлять

I f НОРМИРУЕМ ШИ и
штш

Так ответила на вопрос, чем занимается цеховое общест
венное бюро нормирования, радиомонтажница объединения 
«Контур», член облсовпрофа Ольга Ивановна Умжакова

Третий цех — один йз ве
дущих в объединении. Об
разно говоря, здесь собира
ют «мозг» устройств число- ■ 
вого программного управле
ния — субблоки, блоки пи
тания. Цех оснащен новей
шим оборудованием — АСУ
технологическими процесса
ми, робототехнологическим 
комплексом.

Как увеличить выпуск 
продукции, повысить ее на
дежность? Не праздный воп
рос. ОТ выполнения зада
ний по снижению трудоем
кости работ, внедрения тех
нически обоснованных норм 
выработки во многом зави
сит решение вдленой про
блемы.

— Эти требования, — го
ворит начальник цеха Алек
сандр Афанасьевич Савиков, 
— включены в социалисти
ческие обязательства кол
лективов. Не случайно 
опь1тно-статистических норм 
осталось менее десяти Про
центов.

В цехе затеяли интерес
ное дело: в прошлом году

было создано общественное 
бюро. Цель — обеспечить 
полную объективность в 
разработке норм, их равно- 
напряженность. В бюро, на
ряду с инженерно-техниче
скими работниками, вошли 
пропитчица Т. К. Судилов- 
ская, монтажницы О. И. 
Унжакова и Г. В. Лапин- 
ская. Все они опытные ра
ботницы, постоянно забо
тятся о повышении квали
фикации молодых. Возгла
вила обпюственную самодея
тельную организацию мон
тажница Екатерина Иванов
на Попова.

Являясь представителями 
коллектива, они стремятся 
вникнуть в существо вопрос 
сов, увязать их с конкрет
ными условиями на каяедом 
рабочем месте. Пользуются, 
прямо скажем, абсолютным 
доверием коллектива.

Бот что рассказала мастер 
участка намотки Т. И. Глу
шкова:

— Опыта бригаде Н. В. 
Сомовой не занимать. Рабо
чие заявили, что нормы вы
работки можно повысить, 
так как постоянно и намно
го они их перевыполняют. 
Бюро рассмотрело просьбу и

рекомендовало пересмотреть 
нормы в сторону увеличе
ния. Согласовали, безуслов
но, с цехкомам.

Значение общественяого 
бюро возрастает, когда за
трагиваются коллеюгивные 
интересы. В цехе все рабо
чие основного производства 
и большинство вспомога
тельного персонала объеди
нены в бригады. Важно, что ' 
уже до выхода служебного 
документа все знают вели
чину изменений, сроки вне
дрения, оснований (органи
зационные, технологические, 
конструкторские и т. п), по
влекшие пересмотр норм 
выработки, психологически 
готовы трудиться в новых 
условиях.

Нельзя сказать, что в бю
ро все стсладываетсЯ гладко. 
В условиях постоянного ос
воения новых видов изде
лий, когда техническая до
кументация периодически 
подвергается существенным 
корректировкам, соответст- 

' веяно меняются и трудозат
раты, причем зачастую в 
значительных размерах.
Учитывая, что такие изме
нения при бригадной орга
низации труда и конвейер

ном производстве касаются 
широкого круга рабочих, за
частую проекты Норм неод
нократно прорабатываются 
в коллективах, прежде чем 
будут согласовань! с профсо
юзным органом и утвержде
ны руководством предприя
тия.

Но не только к функциям 
контроля сводятся обя
занности членов бюро. Они 
вносят своя пред.доженйя по 
успешному освоению новых 
норм, анализируют причины 
их невьтолнения отдельны
ми рабочими, оказывают 
практическую помощь в со
здании условий для высоко
производительного труда. .Не 
случайно в цехе заметны из 
года в год рост производи
тельности труда и снижение 
себестоимости продукции. 
Нынче, например, произво
дительность возросла на 1.2 
процента к плану, рабочие 
ведут лицевые счета эконо
мии. Треть всех бригад в 
ближайшем будущем станет 
хозрасчетной.

В. АВДОШКИП, , 
начальн!1к отдела труда 
и заработной платы 

объединенйЯ «Контур».,

Н ОВОСТИ

новости
ПОЧЕТНОЕ

ЗВАНИЕ
Е. А. Бабицког! — хормей

стеру народного самодея
тельного ансамбля песни и 
танца электролампового за
вода — Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник 
культуры РСФСР»,

Этот коллектив. ■ хорошо 
известный в нашем области, 
родился в 1947 году. Орга- 
нтаатором его была Евгения 
Ароновна Бабицкая. С тех 
пор она руководила хорОМ. 
На I Всесою.зном смотре ху
дожественной самодеятель
ности заводские артисты за
няли второе место и были 
награждены серебряной ме
далью. Не раз после .этого 
коллектив достойно пред
ставлял рбласть во многих 
всесоюзных, республикан
ских смотрах и конкурсах. 
С творчеством хора знако
мы и за границей, О нем 
сняты фильмы. Активное 
участие принимают самодея
тельные артисты в культур
ном обслуживании труже
ников области. И всегда ря
дом с ними их хормейстер 
Ё. А. Бабицкая.

В. ГЕОРГИЕВ.

ЭКСПОНАТЫ 
ДЛЯ ВДНХ

Шестидесятилетию совет
ского автомобилестроения 
посвящено открытие на 
ВДНХ СССР нового павиль
она. Его название «АвтО- 
пром-84». .Здесь будут де
монстрироваться новинки 
отечественного айтомобште- 
строеяйя, которые опреде
ляют собсйй будущее отрас
ли.

Почетного правя быть 
участником юбилейной вы
ставки удостоен коллектив 
ГПЗ-5. Сейчас идет подго
товка экспонатов для от
правки в Москву. На ВДНХ 
будет представлено изготов
ленное на томском заводе И 
оправдавшее себя в работе 
оборудование: сборочно-
комплектовочный автомат, 
заменивший ручные опера
ции по подборке подшипни
ков, подшипники для Ком- 
пяекташш коробки передач 
мотоциклов и машин, ста
нок, предиазначешгый для 
обработки наружных  ̂ и 
внутренних колеи деталей, и 
Другие изделия.

Л. АЛЕКСЕЕВА.

ВСЕСОЮЗНЫЙ СИМПОЗИУМ
в  Томске состоялся пятый Все

союзный симпо.зиум по сильно- 
точной электронике. Его органи
зовал . Институт сильноточной 
электроники Сибирского отделе
ния АН СССР при содействии 
Института ядерной физики СО 
АН СССР, научных советов АН 
СССР по проблемам «Физическая 
электроника» и «Физика плазмы». 
Симпозиум собрал ведущих спе
циалистов страны: в его работе
участвовало около 200 человек из 
46 научных учреждений страны, 
министерств и ведомств. Собрав

шиеся обсудили состояние и пер
спективы развития таких обла
стей сильноточной электроники, 
как эмиссия, формирование и 
транспорптровка интенсивных 
потоков .электронов и ионов,
сильноточные импульсные уско
рители заряженных частиц и их 
применение в народном хозяйст
ве. В рамках симпозиума прошли 
всесою.зные семинары: «Эмиссия
.заряженных частиц из стацх-то- 
нарной и квазистационарной
плазмы и создание источников 
заряженных частиц» и «Исследо
вание быстрого сжатия по.тых

плазменных оболочек, формиро
вание пяа.зменного канала в 
сильноточном диоде*. Обсуждено 
более 170 сообщений, 25 докладов 
представили сотрудники Институ
та си.тьноточной электроники.

Участники симпозиума отмети
ли актуальность и большую на
учную важность исследований по- 
г.лёдних лет. Достигнуты новые 
результаты в создании импульс
ных электронных и ионных. ус
корителей с широким диапазоном 
параметров на основе современ
ной генерирующей техники h Sh o -  
еекундной и микросекундной дли
тельности. Особого вниманий за
служивают работы по созданию 
мощных Высоковольтных комму
таторов для сильноточных уско

рителей, а также газоразрядных 
коммутаторов широкого назначе
ния. Созданы также источники 
килоамперных электронных пуч
ков наносекундной длительности 
с частотой повторения до ста 
герц.

Все больше исследований по.ту- 
чают конкретный выход в прак
тику, Важные результаты полу
чены в области использования 
электронных пучков в технолотии 
металлов и полупроводников. Рас
ширение выхода сильноточной 
электроники в промыш.тенную и 
техно.логичвскую Практику сим
позиум определил как важную 
задачу ученых и производствоя- 
1шк0з.

В. ФЁДУЩАК.
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Щ Р О Г О  ПУТИ, « З О Р Ь К А » !

Великолепное место вы
брано для пионерлагеря 
«Зорька» работников управ
ления связи — неподалеку от 
села Заварзина Томского 
района. Пионервожатые — 
студенты университета —  
вместе с воспитателями на
метили интересные планы 
занятий по интересам. 
Здесь работают кружки 
юных радистов, связистов, 
инспекторов движения, фо
токружок. Спортсмены ДСО 
«Спартак» оборудовали для

ребят спортивную полосу 
препятствий. Весь день зве
нит мяч на футбольном по
ле и на баскетбольной пло
щадке.

НА СНИМКАХ: барабан
щики Леша Перегон и Ми
ша Кулягков; пионерский са
лют Государственному фла
гу СССР; рапорт принимает 
старшая пионервожатая
студентка филологического 
факультета унивехюитета 
Марина Балдашева.

Фото М. Гладуша.

Вопрос по существу

КТО УЗАКОНИЛ БРАКОНЬЕРСТВО?
в  мае отошла рыба от 

зимней полуспячки и, на
полненная икрой и моло
ками, стала скатываться 
вниз, чтобы На лугах, за
топленных водой, отме
тать икру. Но что ато? 
Река перегорожена, и 
рыба, скатываясь вниз, 
попадает в мешки, сши
тые из дели. Рыба по
мельче проскакивает в 
ячейки, но, израненная и 
ослабевшая, скоро по
падает в клювы птиц.

В Каргасокском районе 
много организаций, но 
хозяином речных водое
мов считается рыбозавод. 
Однако рыбаков с каж- > 
дым годом все меньше, и 
они не в состоянии уже 
обловить водоемы. Десят
ки тонн рыбы гибнут зи- •

мои во время ааморов...
В районе четыре кооп- 

зверопромхоза. Этим кол
лективам дают план до
бычи, отпускают сети и 
неводную дель, но водгю- 
мов не закрепляют. И 
приходится охотникам 
искать места лова чуть 
ля не наравне с браконь
ерами. Так было в Ка- 
чарме, где Усть-Чижап- 
ский коопзверопромхоз 
выловил несколько тонн 
рыбы. На следующий год 
рыбозавод закрепил там 
свою бршаду на лето. 
Оставленные без при
смотра рыбаки продавали 

- рыбу экипажам и пасса
жирам проходящих су
дов. Чем же они отлича
лись от браконьеров?

В район Чирульки и

Волчихи рыбозавод за
брасывает зимой брига
ду рыбаков на вертолете. 
Обходится это государству 
в несколько тыся'! руб- 
.тей, а улов порой состав
ляет несколько центне
ров. В то же время там 
промышляют охотники 
УсТь-Ч71жапского кооп- 
зверопромхоза, которым 
бывает. негде добывать 
рь1бу. Не дешевле ли за
крепить за ними водое
мы?

Руководство коопзвеоо- 
промхозов ставило эти 
вопросы, но райисполком 
не идет навстречу. В ре
зультате летят деньги на 
ветер. Пользуясь бес
контрольностью, на не
охраняемых водоемах 
рыбачат все, кому не

лень, вплоть до браконь
еров из Новосибирска.

Думается, надо давно 
перенять опыт соседей из 
Тюменской области, где 
водоемы закрепляют за 
любой организацией, соз
давшей бригаду рыбаков. 
Такие бригады ловят и 
охраняют рыбу от бра
коньеров, разводят мо
лодь пеляди..

В реках и озерах ры
бы становится все мень
ше. Пора запретить атар- 
менный лов, рациональ
нее Использовать рыбные 
запасы, обязательно их 
пополнять. Иначе мы мо
жем оказаться у разбито
го корыта.

Н. ЗВЕРЕВ.
пос, Усть-Чижапка.
Каргасбнский район.

ОПЕРАЦИЯ
«СОСНОВАЯ
ШИШКА»
11 школ Томского района 

и по одной из Шегарского и 
Кожевниковского районов, 
расположенные на террито
рии Тимирязевского мехлес- 
хоза, приняли участие в со
ревновании по сбору сосно
вой шишки. Собрано 6.485 
килограммов. Эти семена 
обеспечат восстановление 
лесов на площади более 150 
гектаров. Наилучших ре
зультатов добились Тимиря
зевская, Побединская и Зор- 
кальцевская восьмилетнне 
ШК0.71Ы Томского района. 
Здесь заготовлено по 6—10 
килограммов шишки на 
каждого ученика. Есть тут и 
свои чемпионы: второкласс
ник Зоркальцевской школы 
Женя Елистратов заготовил 
109 кг, Света Блинова из 
4-го класса Побединской 
школы — 107, а Валя Ива-_ 
нова JTB 5-го класса Тимиря-' 
зевской школы — 101 кг.
Победители награждены по
четными грамотами и пре
мированы. Спасибо за по
мощь, юные друзья леса!

F. АЛЬМУХАМЕТОВ, 
помощник лесничего Ти

мирязевского мехлесхоза.

— Имеет ли право дирек
тор совхоза снизить' размер 
доплаты рабочим за про
дукцию при недостатках в 
работе?

О. КУЗНЕЦОВА,
г. Томск.
Отвечает председатель об

кома профсоюза работников 
сельского хозяйства А. В. 
Туркин:

— Право определять раз
меры доплат за продукцию 
и дополнительной оплаты 
каждого члена бригады (от
ряда, звена) с учетом ре
ального вклада в общие 
результаты работы, соблю
дения трудовой дисциплины 
и правил внутреннего рас
порядка предоставлено кол
лективам (советам) произ
водственных бригад (отря
дов, звеньев) с применением 
коэффициента трудового 
участия (КТУ).

Директор такого права не 
имеет. * • *

— Как оплачивается труд 
животновода, если работник 
по независящей от него 
причине не выполнил план 
производства продукции?

Н. КУЗНЕЦОВ.
Томский район.
—В тех случаях, когда 

работники животноводства 
Добросовестно выполняли 
свои обязанности по обслу
живанию закрепленного за 
ними скота или птицы, но 
по не зависящим от них , 
причинам не справились с 
планом производства про
дукции, им должен быть 
обеспечен заработок за от
работанный день в размере 
не менее тарифной ставки.

В  К О Л Б А С Н О М  Р А З Р Е З Е
к  числу наиболее видных 

сьццикоВ прошлого и на
стоящего следовало бы, по
жалуй, отнести и директо
ра Асиновского мясокомби
ната Петра Ивановича Мир
города. По.мимо основной 
работы, он подолгу дежурит 
возле забора родного пред
приятия и успешно ловг-гг 
расхитителей. Его бдитель
ное око мгновенно улавли
вало несуна с батоном-дру- 
гим колбасы за пазухой. 
Зоркость отказывала дирек
тору лишь В одном случае: 
когда те же батоны, не 
тайсь, несла • старший вет
врач ко.мбината Н. Звонова» 
В чем же причина неожи
данной слепоты во всех 
других случаях проница
тельного директора? И кто 
така,я Звоиова?

В том, что ветврач любит 
колбасу, греха, как гово
рится, нет. Многие ■ любят. 
Вот только аппетит у Пата- • 
ЛИН Федоровны, как бы это 
выразиться, повышенного 
свойства. Лет восемь назад 
при выходе с предприятия 
у нее с подругой обнаружи
ли семь с половиной кило
граммов колбасы. Звонову 
Тогда уволили. Но четыре с 
небольшим года спустя она 
вернулась и вновь старшим ' 
ветврачом. Аппетиты оста
лись прежними. Ветврач 
брала «на анализ» несколь
ко килограммов колбасы и 
в цех И.Х, как правило, уже 
не возвращала.. Делать это 
было совсем несложно, ибо 
никакой документации,
фиксирующей взятие проб, 
использование изъятого
продукта, на комбинате . не 
Велось.

Вот в таком колбасно- 
аналитическом разрезе дело 
и шло. Между тем чья-то 
Заботливая рука подсажива
ет Звонову Б кресло предсе
дателя товарищеского суда, 
а затем председателя голов
ной группы народного конт
роля. Операция по продви
жению Звоновой выполня-

Ф Е Л Ь Е Т О Н
лась столь стремительно, 
что ее гтредшестВённице по 
линии народного контроля 
даже не дали отчитаться. А 
что жё коллектив? Один из 
работников комбината
А. Грехнев объясняет эТо 
следующим образом: «Дума
ли; Звонову никак от вбрОв- 
ства не отучишь, может, 
хоть так будет меньше ве
ровать».

Нет, не оправдались на
дежды. Наталия Федоровна 
успевала и вылавливать на
рушителей, и Клеймить их 
на товарищеских судах, и 
продолжать свои «аналити
ческие» манипуляции. Так 
что, пока директор комби
ната беззаветно сжигал себя 
в пламени ойеративно-ро- 
эыскной работы возле бре
шей н заборе, колбаса по- 
прежнему уплывала из це
ха и бесследно исчезала в 
недрах ветлаборатории.
Дальнейший п л ь  колбасы 
запечатлен на фотоснимках 
того же Грехнева: вот вет
врач бредет через двор, пе
рекосившись от тяжести 
большой хозяйственной
сумки с торчаНдими батона
ми, а вот без сумки, при
жимая их к груди, как по
ленья. Вот со свертком в 
одной 'руке, а вот в обеих.

Все так бы и шло, если 
бы прошлым летом Асинов- 
ский мясокомбииат не по
ставил Томско.му хладоком
бинату Партию, как гово
рится в документах, «нека
чественной П рО Д У К Ш 1И ».
.Звонова отправилась в 
Томск, прихватив с собой 
хороший кус опять же укра
денной колбасы, каковую и 
презентовала тамошнему 
ветврачу, дабы замять скан
дал, Факт колбасного подно
шения получил Огласку. Но 
Звонова в онередяой раз 
продемонстрировала незау
рядную тактическую изво
ротливость; за один день

добилась выхода приказа, 
переводящего ее по собст
венному желанию на долж
ность ветТехнйка. Это, как 
мы потом увидим, имело 
немаловажное значение.

Итак, наконец, наступил 
судный день. Ну, думали, 
свершится правосудие. Оно 
свершилось, да не так, как 
полагали: суд оштрафовал
Звонову на пятьдесят руб
лей. Быстро развеялись 
грозовые тучи над головой 
Наталии Федоровны. Она 
продолжает трудиться ' на 
ниве мясной про.мышленно- 
сти. Будучи пониженной в 
должности, по-прежнему за
нимает кабинет старшего 
ветврача, новый же ветврач 
ютится в комнате веттех- 
ников. Разъезжает на ком- 
бинатовской машине вплоть 
до областного центра. И до 
недавнего времени продол
жала выполнять свои обя
занности и По части народ
ного контроля и по части 
товарищеского суда. Освобо
дили ее от .-утих постов 
лишь спустя восемь месяцев 
после хищения.

I Теперь давайте поговорим 
о мужчинах, которые игра
ют в этой истории далеко 
не последнюю роль. Это 
они, отводя от Звоновой 
грозу, быстренько перевели 
ее на другую должность. 
■Хотелось по.здравить с та
ким исп-гано «джентльмен
ским» поступком генераль
ного директора То.мского 
областного объединения 
«Мясопром» А. Попова, но 
он, засмущавшись, сказал, 
что не знал про художества 
Зйонбвой и доверился мне
нию П. Миргорода. Сму
щается Анатолий Леонтье
вич не зря; ведь он . ^быя 
знаком с документацией 
парткомиссии горкома. Да 
как не знал, когда сам 
лично и через Миргорода

предлагал Звоновой уволить
ся с комбината подобру-по
здорову. Наталия же Федо
ровна увольняться и не ду
мала. Она проконсультиро
валась у юристов и уясни
ла, что, уйдя с руководящей 
должности по собственно.му 
желанию, вывела себя и.?- 
под удара.

А Петр Иванович Мирго
род, тот не смущаетея: «Зво
нова — отличный специа
лист. Я как руководитель 
всегда был доволен ее ра
ботой!» Позвольте, Петр 
Иванович, но отчего же вы 
столь прекрасному работни
ку настойчиво предлагали 
уволиться? — «Да, это вер
но, предлагал. Надо же бы
ло в этой неспокойной об
становке кем-то пожертво
вать. А теперь, как гово
рят на востоке: «Разбитый
кувшин не склеешь».

Когда дело дошло до вос
точных пословиц, мы поня
ли, ■ что это неспроста. И 
точно. Са.м директор ока
зался далеко не а,вмаз. 
Учетную карточку комму
ниста Миргорода, помимо 
взысканий за безсгтветствен- 
нбеть и волокиту, за непри
нятие ме'р и Плохое реаги
рование на Жалобы Трудя
щихся, украшает выговор 
за систематическое укрытие 
действительного .заработка 
при уплате партийных 
взносов.

Строго следя за заборны
ми брешами, директор соз
дал свою собственную ла
зейку, через которую про
сачивались не килограммы, 
а тонны. Продукты, посту
павшие в соседний магазин 
якобы для снабжения работ
ников ко.мбината, оказыва
лись в холодильниках уз
кого круга лиц, важных и 
полезных Для директора. 
На просьбу пояснить ситуа
цию П. Миргород ответил 
с обезоруживающей четко

стью: «По-видимому, про
дукты, вполне возможно, 
попадали, быть может, по- 
рюй, частично не в те ру
ки».

Настоящими джентльме
нами проявили себя и ра
ботники асиновских право
охранительных органов: они 
И.30 всех сил старались не • 
за.чечать творимых Звоно
вой манипуляций. А по
ступавшие к НИД1 сигналы 
от рабочих комбината не 
находили подтверждения. 
Как это, например, случи
лось с факто.м «колбасного 
подношения»: не было его, 
и все тут! Лишь когда за 
расследование взялась обла
стная прокуратура, выясни
лось: было все-таки.

Читателю, конечно, хоте
лось бы узнать: чем же
кончилась вся эта история? 
А ничем. Поскольку Звоно
ва, Пишет прюкурор г, Аси
на А. Демешкиц, до нало
жения административного и 
партийного п.эыскания по 
ее просьбе 'переведена на 
рядовую работу, вопрос об 
ее увольнении может быть 
рюшей при совершении ею 
нарушений по новому месту 
работы. Надо, выходит, 
ждать, пока Звонова не 
проворуется уже в новой 
должности.

А поскольку руководите
ли городской милиции по- 
пре.жнему требуют от Мир
города «усилить охранный 
рюжим*, не исключено, что 
теперь будут приняты са
мые что ни есть карди
нальные меры. Скажем, ок
ружат комбинат ва.лом мо
гучих бастионов. Вокруг 
пророют глубокий ров, за
полнят его водой и выпус
тят голодных аллигаторов: 
Одна вот то.чько беда: с ал
лигаторами в Томской обла
сти — проблема.

Е. СОЛОМЕНКО.
г. АсииО.Томская область.

(«Правда», 17 июня).
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Е П О Р Т Е Р Ь ! ТАСС И  А

К онгресс М еж д ун ар од н ой  
т о р го в о й  палаты

СТОКГОЛЬМ, в  шведской 
столице открылся 28-й кон
гресс Международной тор
говой палаты. В его рабо
те принимают участие ру
ководители национальных 
торговых, палат, ведущих 
торгово-промышленных ор
ганизаций 80 стран мира.

Большое внимание на 
фору.ме будет уделено во
просам дальнейшего разви- 
■гия ■ торгово-экономических 
связей между странами с 
различными социально- 
экономическими системами. 
В рамках конгресса прош
ла специальная сессия, по
священная обсуждению пер
спектив TopfroBo-економиче- 
ских отношений между 
Востоком и Запедом.

Выступивший на ней вид
ный представитель делового 
мира ФРГ, председатель 
Восточного комитета немец
кой экономики Отто Вольф 
фон Амеронген отметил, что 
тортовб-экономичрские связи 
между социалистическими и 
ка'литалистическй.ми страна
ми являются важнейшей со
ставной частью мирбвой ме
ждународной торговли в це
лом. В этой области уже 
накоплен положительный

опыт, что позвол.яет наде
яться на еще боЛее широ
кое использование имею
щихся возглоЖностей и 
придание ра1звитию этих 
связей нового импульса. Он 
высказался против полити
ки эмбарго и других дис
криминационных мер, ме
шающих райвитию между
народных торговых отно
шений.

С большим интересом бы
ло встречено выступление 
от имени делегаций торго
вых палат социалистиче
ских стран председателя 
президиума Торгово-промы
шленной палаты СССР Е, П. 
Питовранова, который при
влек особое внимание к со
стоявшемуся в , Мйснвё Эко
номическому совещанию 
стран — членов СЭВ на вы
сшем уровне, принятым на 
нем Документам, СтранЬ:— 
члены СЭВ, указал он, по
следовательно проводя . курс 
на всестороннее развитие 
тбргово - экономических и 
научно-технических связей 
со всеми странами, настой
чиво выступают за обузда
ние гонки вборз'жений и 
разоружение, за возврат

международных отношений 
в русло разрядки и взаимо
выгодного сотрудничества, 
что является залогом улуч
шения мировой экономиче
ской обстановки. Как было 
подчеркнуто на Совещании 
в Москве, отметил совет
ский представитель, важно 
закрепить и приумножить 
все то позитивное, что бы
ло достигнуто в междуна
родных отношениях в пери
од 70-х годов, добиваться 
укрепления взаимного до
верия и развития равно
правного сотрудничества 
между гсюударствами неза
висимо от их общественного 
строя. -

В выступлениях на сес
сии представителей раз- ' 
личных стран прозвучало 
единодушное стремление к 
углублению и расширению 
взаимовыгодных торгово- 
экономических связей меж
ду социалистическими госу
дарствами и капиталистиче
скими . странами в интере
сах укрепления отношений 
сотрудничества и взаимопо
нимания на международной 
арен̂ !, в интересах мира и 
безопасности народов.

Н. БУКОЛОВ.

Новое изобличение с преймуще(Л'ВОМ
в а ш и н г т о н с к и х

п р о в о к а т о р о в
ВАШИНГТОН. Сообщение 

английского нсурнала «Ди- 
фенс атташе», приведшего 
новые убедительные свиде
тельства того, что США ор
ганизовали в сентябре про
шлого года антисоветскую 
шпионскую акцию с исполь- 
зование,ч южнокорейского 
самолета, вызвало явное за
мешательство в Вашингто
не. Это сообщение получи
ло широкое освещение в 
средствах массовой инфор
мации многих стран мира. 
Не будучи в состоянии оп
ровергнуть факты, админи
страция Рейгана была вы
нуждена прибегнуть к уже 
привычному приему — го
лословным «опровержени
ям», ПредсТавител71 Белого 
дома и госдепартамента В 
ответ на запросы печати 
ограничились согласован
ным заявлением по поводу 
того, что статья якобы «не 
содержит ничего сущест
венного». Представитель 
Пентагона вообще отказал
ся от комментариев.

Как известно, «Дифенс 
атташе» на основании де
тального и.зучения всех об
стоятельств инцидента с 
южнокорейским самолетом 
Пришел к выводу, что ёто 
вторжение в воздушное 
пространство СССР было 
отнюдь не результатом 
«случайности», как об .Этом 
твердит Вашингтон, а пред
намеренной' акцией, пресле
довавшей цель вынудить 
советскую систему ПВО 
принять меры повышенной 
готовности и Позволить 
спецслужбам США зареги
стрировать сигналы ее ра
даров, райибперехватчиков 
и другого электронного обо
рудования. Журнал особо 
обратил внимание на то, 
что роль координатора всей 
шпионской операции выпол
нял экипаж американского 
космического корабля мно
горазового использования 
«Чэаленджер». Кстати, это 
служит еще одним полтвёр- 
ждение’м того, что косми
ческой программе «Шаттл» 
отводятся Видное место в 
пентагоновских делах.

Статья В «Дифенс атташе» 
— отнюдь не первое свиде
тельство, и.зобличающее ва- 
штгигтонских провокаторов. 
Инцидент «был сознательно 
спровоцирован», считает 
бывший шеф-пилот запад
ногерманской авиакомпании 
«.Люфтганза» Р. Браунбург. 
Он подчеркивает в этой 
связи, что южнвкбрейский 
лайнер находиле.н под по
стоянным наблюдением 
«американского разведыва

тельного спутника, разведы- 
вательны.х самолетов систе
мы АВАКС и РС-135, а так
же подводной лодки типа 
«Орион» с бортовым номе
ром «Р-3». В книге японско
го публициста К. Иосизары 
«Режиссеры кризисов» ука
зывается, что за 2 недели 
до вылета лайнер компаншт 
КАЛ находился на базе 
ВВС США в Анкоридже, 
где' был оснащен соответст
вующей .электронной аппа
ратурой. Его экипаж был 
увеличен с обычных 20—22 
человек до 29 человек.

На преднамеренность 
вторжения южнокорейского 
самолета в воздушное про
странство СССР указывал и 
американский публицист 
Дж. Бэмфорт, автор изве
стной книп! «Дворец голо
воломок» об одном из са
мых засекреченных шпион
ских ведомств США — 
Агентстве национальной бе
зопасности (АНБ), Он обра
тил внимание на тот факт, 
что в ночь на 1 сентября 
системы электронной раз
ведки США на Дальней 
Востоке, в честности, все 
звенья огромной сети Элек
тронного шпионажа за 
СССР в этом районе, были 
приведены в состояние го
товности. Шпионский харак
тер миссии южнокорейского 
Сбдмолета подчеркивали и 
бывшие сотрудники АНБ 
Т. Бернард и Э. Экселсон, 
кюторые неоднократно са
ми совершали полеты на 
разведывательных са.моле- 
тах в районе Дальнего Вос
тока. В газете «Денвер 
пост» Они писали, что раз
ведывательные органы США 
широко иепользуют граж
данские самолеты для сбо
ра данных шпионского ха
рактера.

ПАРИЖ. Французская га
зета «Юманитё», комменти
руя сообщение журнала 
«Дифенс атташе», указыва
ет, чТо оно «подтверждает 
сообщения о Том, что юж-' 
нокорейский самолет выпол
нял шпионское задание». 
Как отмечает лондонский 
журнал, подчеркивает газе
та, Вашингтон «сознатель
но решил подвергнуть рис
ку жизнь пассажиров граж
данского са.молета». Помимо 
американских кораблей и 
самолетов, отмечает «Юма- 
ните», в шпионской опера
ции участвовали американ
ский разведывательный 
спутник «Феррет-Д», а так
же космический корабль 
многоразового испОльвова- 
ния «'Чэлленджер».

В ОДИН голос
ВАШИНГТОН. Целые сут

ки почти бйспрерывнь1Х Де
батов заняло обсуждение на 
прошлой неделе в сенате 
американского конгресса 
законопроекта об ассигнова
ниях Пентагону в 1985 фи
нансовом году почти 300 
млрд, долларов.

Резкую оппозицию со сто
роны многих законодателей 
вызвали положения законо
проекта о выделении средств 
на производство новых 
межконтинентальных бал
листических ракет MX. 
Этот вопрос дважды ставил
ся на голосование. В пер
вом с.тучае сенат незначи
тельным большинством го
лосов (55 против 41) откло
нил выдвинутую группой 
сенаторов-демократов по
правку, запрещающую Вы
деление средств на дальней
шее произзодствО MX. За
тем на голосование было 
Поставлено новое предложе
ние, ■предусматри'вавшее от
срочку програ.ммы на год, 
причем принятие оконча
тельного решения о финан
сировании производства 
свыше 21 такой ракеты ста
вилось в зависимость от ис
хода изучения вопроса о 
модернизации стратегиче- 
ски.х сил назе.много бази
рования. По этой поправке I 
голоса разделились поров
ну. Для преодоления тупи
ка ночью на Капитолийский j 
холм 'был специально выз- : 
ван председатель сената — ' 
Вице-президент ' Дж. Буш, 
который, как правило,' от
сутствует на заседаниях 
высшего законодательного 
Органа. Его гОлОс стал ре
шающим — Сенат одобрил 
Предложение -администрации 
об осуществлении програм
мы Производства стратеТи- 
ческих ракет MX в пблнОм 
объеме.

в ходе дискуссии й се
нате 'Противники этой стра
тегической программы под
черкивали, что MX являет
ся крайне опасным и доро
гостоящим оружием первого 
улара, что ее развёртыва
ние приведёт к дестабилиза
ции международной обста
новки, усилит опасность 
йдерной войны, еше более 
отдалит перспективы За
ключения соглашения ПО 
стратегическим вооружени- , 
ям ■ с Советским Союзом.

Рассмотрение программы 
МХ передано в согласитель-1 
ную комиссию конгресса, 
поскольку, как уже сооб
щалось, две недели назад 
палата , представителей вы
сказалась за ТО, чтобы от
ложить вопрос о дальней
шем Производстве МХ дО 
вёсны будущего года.

П о  О л и м п и а д е  и  и н т е р е с
ТОКИО. Японские теле

компании начали перегово
ры с устроителями Олим
пиады в .Лос-Анджёлесе, 
требуя снизить плату за 
трансляцию передач с мест 
соревнований, телекомпании 
заявляют, что отсутствие на 
Играх спортсменов из со
циалистических' стран рез
ко снизит интерес к Олим
пиаде.

Газета «майнити дейяи 
яьюс» сообшдет,, что ггред-

стоящие соревнования в 
Лос-Анджеяёсе не вызыва
ют ажиотажа: местные ту
ристические ' фирмы жалу
ются на отсутствие спроса 
на билеты, уменьшение чис
ла болельщиков, желающих 
поехать в США. Эти фир
мы уже начали отказывать
ся от зарезервированных 
ранее мест в гостиницах 
.Лос-Анджелеса.

совершенно очевидно,- 
пишет журнал «Асахи дзА-

нару», что без участия i 
спортсменов из социалисти
ческих стран нынешние 
Летние олимпийские игры 
пройдут на уровне средних 
турниров. Например, пишет 
журнал. в соревнованиях 
по тяжелой атлетике не 
примут участия все облада
тели мировых рекордов. 
Резко снизится уровень со
ревнований и в других ви
дах спорта.
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Прекрасное это слово — 
-мастер. Наполненное особым 
достоинством, означающим 
совершенство владения сво
им делом. Носить такое зва
ние почетно и тяжко. К ма
стеру применимы только 
высокие мерки, по ним его 
судят, не давая расслабить
ся, проявить снисходитель
ность к себе,

В актерской профессии 
мастерство — это только на
чало, По крайней мере, в 
творчестве больших , арти
стов, • ' . .

. Сеголня Рамаз Чхиквадзе 
знаменит. Ему рукоплещет 
мир. Под изумленными пе
рьями критиков рождаются 
очередные статьи с попьгг- 
ками разгадать уникальный 
сценический феномен. Каж
дая его новая работа ожи- 
даетс.я с нетерпением. Но 
слава — не. охранная грамо
та для Чхиквадзе. Он не 
почивает на лаврах, неуспо- 
коен, неудовлетворен и, как 
ни , парадоксально это зву
чит, всегда готов к пора
жению,

— Вполне всем доволь
ный художник мне кажется 
явлением противоестествен
ным, — утверждает Рамаз 
Григорьевич. — Актер обя
зан все врем.я находиться в 
состоянии поиска. Чем боль
ше удалось найти, тем боль
ше остается нераскрытого, 
непознанного. Здесь нет 
границ. Поиск должен вести 
к общей' цели, сплачиваю
щей всех творцов спектак- 
Л.Я. Без этого нет искусства 
театра.. Каждому, надо прий
ти к этому ценой огромно
го труда, с чувством высо
кой ответственности за то, 
что хвоим :словом, действием 
несешь- . зрителю.. За то, 
взволнованным или холод
ным останется зал. Без тре
воги —.. самоуспокоенность, 
а. это — . гибель искусства. 
Нет горше неудачи, чем ску
чающий зритель. А он бу
дет, скучать, если, актер по
терял ощущение. новизны,

Я не даю себе покоя. Гово
рят, что самое трудное ис
пытание — медными труба
ми. Совершенно.с этим со
гласен. У человека вдруг 
начинает кружиться голо
ва от собственных успехов. 
Ему уже кажется, что он 
царь и бОг. На товарищей 
посматривает свысока; что 
там за ме.пкота копошится 
внизу? Он — мэтр, он — не
погрешим, его мнение — по
следнее. Заносчивость, кото
рая, кстати, чаще всего не
оправданна, •— сильно вре
дит Человеку любой профес-

н е  д а ю  
п о н о я “
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сии. А в нашей она вредна 
вдвойне. Ведь искусство те
атра сиюминутно. ■ Спек
такль рождается и умирает 
в один вечер. Назавтра надо 
забыть аплодисменты, во
сторги, цветы и начинать 
все сначала.

Надо жить не воспомина
ниями, когда ты сам себе 
нравился на вершинах 
Олимпа, — так, конечно, 
спокойнее, уютнее, — но 
всегда думать о будущем. 
Давно сказано: в карете
прошлого далеко не уедешь.

И еще. Не стоит бояться 
. падений, от них никто . не 
застрахован. К неудаче надо 
быть готовым, чтобы не ока
заться сломленным, найти 
силы подняться, снова обре
сти голос. Работая над ро
лью, я более склонен ду
мать о поражении, чем об 
успехе. Сомнение, сомнение, 
сомнение,*. Оно никогда не 
лишне. Не канонизировать 
самого себя — вот что ка
жется мне чрезвычайно 
важным. Влюбившийся в 
собственное отражение бы
стро кончается как худож
ник. Превращается в ремес- 
леннхгка. Наверное, про не
го еше долго по инерции бу
дут говорить как. о мастере. 
Но обман-тр раскроется!

У настоящего творца неис
требима тяга ко всему неиз
веданному, к обретению но
вой художественной правды. 
Не стоять на месте, не под
гонять работу под. собствен
ные открытия — это мани- 
фес-т нашего коллектива. И 
я счастлив, исповедовать его.

Театр  им. Ш о та  Руставе л и  
славен  йменами талан тли вы х  
актеров, вы со чайш и м  мастер 
ством  р еж и ссур ы , ф антазией  
х удож н иков. . К аж д ы й  сп ек 
та кл ь  —  карнавал  п о раж аю 
щ их  воображ ение находок, 
праздник остр оум ия и интел
лектуально го  ш уто вства . Здесь 
— зрелищ но сть  особого рода, 
она призвана не р азвл ечь  зри ; 
теля, а пробудить в нем 
стремление разгадать, у я с н и ть  
подтекст мы слей, поступков, 
слов, которы й  щедро сопро
вождает лю б ую  сц еническую  
си туац ию . Соверш енно ун и к а 
лен, неисчерпаем  в этом ряду 
Ра м аз  Чхиквад зе . В  лю бом об
разе он непредсказуем , плас
тика . слово, действие, даже на 
первы й  взгляд  весьм а незна
чи тел ьн ы е  — всегда процесс, 
поступок. Его  эмоциональное 
воздействие на зрителя... С 
чем  его ср авн и ть ?  Возм ож но, 
ум естно  всп ом н ить  вот это в ы 

сказы ван и е  Гейне. Он говорил 
о двух  ан ти чн ы х  ораторах 
Цицероне и Демосфене. Когда 
вы ступал  в сенате Цицерон, 
слуш аю щ и е  его зам ирали  в 
восторге: «Ах, ка к  он говорит 
сегодня!» А  после речи Де
мосф ена аф иняне  кричали : 
«Смерть Ф и л и п п у !»  Я  бы 
отдала предпочтение о ратор 

ско м у и с ку с ств у  Демосф ена — 
его слово* проникало глубоко 
в сердца лю дей и ж гло  их, 
за ставл я я  вольно-невольно
разделить позицию  вы ступ а ю 
щего, под чиниться п р и зы ву . 
Игра Чхиквад зе  имеет ко н к 
ретную , определенную  н ап р ав 
лен ность  на эмоции зр и 
телей, вы зы ва я  заранее 
прод ум анную  артистом  р еак 
цию на явление , которое он 
бы хотел во звы си ть  или ос
рам ить. Он — не слад коречи 
вы й  златоуст, он убеж.г»ает 
чащ е не очень-то п р иятн ы м и  
взору и сл ух у  методами, при
бегая к буф ф онаде, гротеску, 
трагической  эксцентриаде. Но 
всегда это подчинено точно м у 
актер ско м у  р асчету, академ и
ческой  соразмерности, д аж е в 
том случае , когда исполнитель 
ка ж е тс я  полностью  зах вачен 
ны м  океаном  игры , стихией  
им провизаторства.

Стоит актер у  вы йти  на сце
ну, и мы видим то лько  его. 
Р а с с к а з ы в а т ь  о нем трудно, 
почти невозм ож но, к а к . невоз
м ожно о б ъ ясн и ть  и о п и сать  
само и скусство  — многоликое 
и загадочное. Л уч ш е  зададим 
Р а м а з у  Гр иго рьевичу  несколь
ко  вопросов.

— История любого театра 
знает периоды, когда в кол
лективе рождаются неудов
летворение, спад. Немиро
вич-Данченко даже отводил 
на жизнь творческого орга
низма всего пятнадцать лет. 
А потом пробивает дорогу 
новая художественная тен
денция, нарушаются, каза
лось бы, незыблемые тра
диции, привычные нормы 
расшатывается. Как вы от
носитесь к таким явлениям? 
К традиции вообще?

— Если бы-все нравилось 
всем, то театр просто бы топ
тался на месте. Те, кто идет 
за нами, не должны быть 
похожи на нас. Мы думаем 
о завтрашнем дне. О буду
щем. Всем нам небезразлич
но, каким станет театр, ка
кие зрители придут к нам. 
Но перемены для нас не са
моцель. За ними всегда 
стоит программа. Готовые 
приемы, стереотип мышле
ния — вот что опасно. А 
традицию не надо понимать 
слишком узко, видеть в ней 
канон. Главное, по-моему, 
дух, а не буква. История те
атра имеет немало приме

ров, когда отчаянно ругали 
«нарушителей», а потом с 
тем же усердием возводили 
их на пьедестал.

Чужой опыт, аналогии мо
гут стать толчком, но копи
рование — неприемлемо. 
Ищи свое. Не бойся риско
вать.

— Ваш-то риск всегда за
канчивается победой... Вы 
просто обречены на успех.

Рамаз Григорьевич смеет
ся, потом задумчиво качает 
головой:

— Говорят так. Но бьгаает 
всякое... Я знаю разные дни
— и погожие, и облачные. А 
в сущнс^ти каждый творче- 
ский человек — твор-чес-* 
кий! — постоянно рискует. 
Нельзя, начиная работу, за
ранее планировать благопо
лучие. Как у нас было, на
пример, с постановкой «Ри
чарда III»? Спектакль уже 
был практически закончен, 
когда Роберт Стуруа решил 
полностью отбросить все 
сделанное. Потому что спек
такль показался ему штам
пованным, банальным. Б не
гр было вложено немало 
сил, времени. Но мы не раз
думывали ни секунды. Так 
появился новый «Ричард», 
которого знают сейчас зри
тели.

— Что такое стилистика 
театра имени Шота Руставе
ли?

— Коротко ее можно опре
делить так: неустанный по
иск нового и неожиданного 
решения. Через это у нас 
сложилась прекрасная твор
ческая атмосфера — замеча
тельное ощущение свободы, 
духовного раскрепощения, 
что, в свою очередь, рожда
ет желание работать во всю 
меру отпущенных возмож
ностей. Впрочем, современ
ность художника опреде
ляется не его стилем и ма
нерой (хотя, безусловно, и 
это очень важно), а прежде 
всего современностью вы
ражаемой им духовной идеи 
и мироощущения. Искусство
— не монолог с самим собой. 
Художник только тогда по-

' настоящему интересен, когда 
принимает активное участие 
в жизни общества, отвечая 
своим творчеством на те 
жгучие вопросы, которые 
рождает время. В . конце 
концов спектакль ставится 
не ради лабораторного эк
сперимента, пусть и весьма 
заманчивого. Все определяет

идея, ей подчинено осталь
ное. Не «что» сказать, а 
«как» сказать! Ведь пьесу 
можно прочесть по-разному. 
Любой первоисточник обога
тить или обеднить новой 
интерпретацией.

— Ваш Ричард — совер
шенно неожидан, ов разби
вает все сзчцествующие кон
цепции этой роли.

— Мы хотели приблизить
события к сегодняпгаему 
дню. Ричарды и сейчас мо
гут повториться. Но гово
рить об этом со зрителями, 
используя старый багаж, пе- 
возможно. Сложился стерео
тип восприятия этого героя 
Шекспира и конкретной ис
торической личности — 
злобный урод. В нашем 
спектакле Ричард — силь
ная, волевая личность, чело
век, мыслящий государст
венными масштабами. По
жалуй, он в чем-то выше 
своих многочисленных
жертв, которые, при стече
нии обстоятельств, могли бы 
сами стать прекрасными па
лачами. Зло несет не он 
один (кстати, в Англии да
же существует общество за- 
•щиты Ричарда), но и те, кто 
активно способствует торже
ству вседозволенности. Мо
жет быть, они — в первую 
очередь. Политические ин
триги, убийства, шантаж, 
лицемерные заявления — 
это знакомо нашему беспо
койному миру. И об этом 
говорит спектаисль. Актуаль
ность такой трактовки по
нимают зр1ггели многих 
стран.

— Рамаз Григорьевич, есть 
ли у вас планы, связанные 
с кино? Ведь и на экране 
вами создано немало инте
ресных образов. Вспомним 
хотя бы главного героя 
фильма «Саженцы».

— Когда есть свободное 
время — снимаюсь. Но его 
очень мало. Правда, в Томск 
я прилетел прямо со съемок 
в Потсдаме. Я играю Стали
на в фильме «Победа» по 
одноименной книге Чаков- 
ского.

— Вы сказали; свободного 
времени мало. Но я все-таки 
рискую задать вопрос. Чему 
вы посвящаете свободное 
время? Кроме съемок в ки
но, конечно.

— Люблю живопись, му
зыку. я  учился в консерва
тории, но страсть к театру 
пересилила. Закончил теат
ральный институт, и меня 
приняли в театр имени Шо
та Руставели. Сбылась меч
та. Я — человек везучий.

— Вам везет во всем?
— В главном. А для меня 

главное — работа, мои дру
зья - единомышленники. 
Трудная, мучительная про
фессия — актер. На нашем 
пути больше шипов, чём 
роз. И всю жизнь надо сда
вать экзамен. Но...

Я иду в свой театр. Я ра
дуюсь предстоящей работе. 
Разве это не ве.зение?

Н. МАСКИНА.
* ♦ •

НА СНИМКЕ: народный
артист СССР Р. Чхиквад
зе. ■

Фото Н. Потштна.

Ф У Т Б О Л Ь Н О Е  О Б О З Р Е Н И Е

ПОРАЖЕНИИ -  ТОЛЬКО „МАНОМЕТР"
Сыграна четверть фут

больного марафона. Сейчас 
уместно подвёсти некоторые 
итоги первенства страны 
среди команд второй лиги.

Безусловно, для многих 
любителей футбола был не
ожиданным исход матча во 
Владивостоке, где местный 
«Луч» принимал одного из 
лидеров зоны — «Геолога» 
из . Тюмени. Проигрыш с 
крупным да еще «сухим» 
счетом — 0:4 .— не делает 
чести тюменской команде. 
Напомню, что .«Геолог» ра
нее проиграл в Иркутске — 
0:3. Это говорит о том, что 
футболисты Тюмени еЩе 
не совсем готовы вести 
борьбу ■ на чужом поле.

«Амур» из Комсомольска- 
на-Амуре вчистую переиг
рал на своем поле новоси
бирский «Чкаловец» — 4:1. 
Записав в свой актив пол
новесные два очка, дальне
восточники вышли на 
третье м,есто в зоне.

Победа рубцовского «Тор
педо» в Чите над аутсайде
ром первенства- «Локомоти
вом» 1:0 и боевая ничья 
в Благовещенске — 1:1 по
зволили алтайской команде 
сравняться По количеству 
очков с «Амуром», ■

Неудачно сыДрал на выез
де «Автомобилист» из Крас
ноярска, с трудом спасший 
очко в Иркутске ■ (1:1), а в . 
■Улан-Удэ ушедший с поля 
побежденным — 1:2. Потеря 
трех очков отбросила крас
ноярцев с третьего на пятое 
место.

А вот «Луч», победив 
«Геолога», наоборот, поднял
ся на четыре ступеньки 
вверх, Теперь у него, как и 
у «Автомобилиста»,' 9 очков.

По восемь■ очков имеют 
«Селенга» из. Улан-Удэ, ди
намовцы Барнаула и 'благо
вещенский «Амур»'. Правда, 
у барнаульцев на одну игру 
меньше. - Если они в первых 
турах . набрали лишь оч
ко, то в последующих че-

Tbipe  ̂ — семь, забив в во
рота соперн1жов 12 мячей и 
пропустив в свой 7. ...

Перенесен на более позд
ний срок матч между «Зве
здой» и «Ангарой», которые 
соседствуют в турнирной 
таблице. Следует отметить, 
что футболисты «Звезды» 
забили больше всех мячей 
— 17.

Новокузнецкий «Метал
лург», имеющий в своем 
активе лишь одну победу и 
потерпевший пять пораже
ний, едва ли сможет соста
вить конкуренцию лидерам.

Безнадежно отстали коман
ды Новосибирска и Читы, 
сыгравшие между собой 
вничью. Столь неудачное 
выступление новосибирских 
футболистов привело к то
му, что в настоящее время 
состав команды почти напо
ловину обновлен. Насколько 
это скажется на игре кол
лектива, говорить пока ра
но.
: В прошедшем туре «Ма

нометр» был свободен. Од
нако это не изменило его 
турнирного положения.
Коллектив по-прежнему на
ходится на второй ■ ступени, 
зютупая первую команде 
Тюмени, у которой большее 
число одержанных побед. 
Радуют и хорошая резуль
тативность нападающих
«Манометра», на счету ко
торых 14 голов, и надеж
ность. защитных линий — 
лишь три гола пропустила 
команда в свои ворота. Это 
лучший показатель в зоне.

Не.тегкие матчи ожидали 
наших земляков на выезде. 
Сначала —. встреча в Тю
мени с местным «Геологом», 
где зафиксирована ничья — 
1:1. - Гол у томичей забил
Э. Франк. У «Чкаловца» на 
его поле «Манометр» выиг
рал — ■ 1:0. Вновь отличил
ся Франк. Три очка из че- 
Tbipex на выезде — прек
расный результат!

Томские любители футбо- 
•да увидят «Манометр» на 
своем поле 24 июня, 'когда 
он будет принимать «Торпе
до» из Рубцовска.

Президиум облсовета
«Труд» учредил памятный 
приз автору юбилейного 
тысячного гола. Ведь том
ская команда в матчах 
чемпионатов ' РСФСР и 
СССР забила в ворота со
перников 993 мяча. Кто бу
дет автором юбилейного го
ла, покажут ближайшие

Положение ^
команд четвертой зоны второй лиги по со* 
стоянию на 14 июня 1984 года

/
о . МИРЕЦКИЙ.

НА СНИМКЕ: атакует
«Манометр». В борьбе за 
мяч В. Помещиков (край
ний слева) и В. Шарабариы 
(справа).

Фото А. Зюлькова.

• К
«Геолог» (Тю мень) 
«М аном етр» (Томск)
«А м ур »  (Комсомольск-на- 
А м уре)
«Торпедо» (Р уб ц о вск ) 

«А втом обилист» . (Кр ас 
ноярск).
«Л уч»  (Владивосток) 
«Селенга» (Улан-Удэ) 
«Динамо» (Бар наул )
«А м ур»  (Благовещ енск ) 
«Звезда» (И р кутск ) 
«А нгара» (А нгарск) 

«М еталлург» (Н овокуз
нецк)
«Чкаловец »  (Новосибирск) 

«Локом отив» (Ч ита )

И В н п М О
8 6 0 2 16 — 8 12
7 5 2 0 14 — 3 12

7 5 0 2 12 — 4 10
7 4 2 1 8 — 4 10

7 4 1 2 9 - 5 9
7 3 3 1 16--7 9
8 4 0 4 11— 10 8
7 3 2 2 14— 11 8
8 2 4 2 14 — 8 8
7 3 1 3 17— 14 7
6 2 0 4 7 — 12 4,

7 1 1 5 9 — 19 3
8 0 1 7 4 — 22 1
8 0 1 7 4 — 28 1

« Движение 
для здоровья»
На стадионе «Темп» и в 

спортивном комплексе ТЗРО 
прошли соревнования по 
различным видам спорта в 
зачет конкурса «Движение 
для здоровья». В разных 
возрастных труппах' победи
телями по бегу стали 
Н.. Погорелов (транспортный 
цех). И, .Мартя (ремонтно
механический), Л. Серкова 
(цех № 36). В соревновани
ях в закрытом помещении 
первые места завоевали 
В. Мельников и О. Онишко 
(теннис), А. Фортес (шахма
ты), А. Соколов (силовые 
упражнения), Л. Лабунец 
(плавание). Хорошо вы
ступила группа физкультур
ников, с которыми, по месту 
их жительства занимается 
на общественных началах 
водитель В. Калугин.

Отраслевой обком профсо
юза наградил победителей.

К о ж а н  ы й 
мяч - 8 4

Лето — пора увлекатель
ных футбольных баталий. 
По традиции в июне про
ходят турниры на приз 
клуба «Кожаный мяч» — 
са.мого популярного сорев
нования среди мальчишек. 
Уже состоялись областные 
первенства в младшей и 
средней возрастных группах. 
Победителями стали спорт
смены «Маяка» из Томска, 
а острую конкуренцию им 
составили ребята из команд 
«Ровесник» и «Мотор», став
ших призерами турнира.

Колпашево принимало 
футболистов средней груп
пы. Здесь успех сопутство
вал команде спортклуба 
«Юность», на второ.м .месте 
— томские торпедовцы, на 
третьем — «Нефтяник» из 
Стрежевого.

Самые юные футболисты 
состязались в Мельникове.

С. НИКОЛАЕВ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ПОГОДА
Сегодня по области — пе

ременная облачность, без 
осадков, ветер северный, ' 5— 
1в метров в секунду, темпе

ратура 23—28, в Томске 25— 
27 градусов тепла.

21—23 июня небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 9—14, днем 21—26 
градусов терла.

С т в ]|
С РЕД А , 20 ию ня 

П Е Р В А Я  П Р О ГРА М М А  
М О С КВА

8.СЮ. «Время». 8.55. Концерт 
Новосибирского камерного хо
ра. 9.15. <Кпу6 п%*тешественни- 
ков> 10.15. Мультфильмы. 
10.40. «Жизнь Берлиоза>. о-я 
серия. 11.35. «Эти нетипичные 
МУЖЧИНЫ». Документальный 
телефильм. 12.05. Новости.

С 32.10 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пяти- 

летка — дело каждого». Ки
нопрограмма. 15.10. «Отзови
тесь, горнисты!» 15.4о. «Альге 
погоны>. 2-я серия. 16.50. 
«Рассказывают наши коррес- 
понденты>. 17.20. «Трое из од
ного города». Телеочерк. 1<.5о. 
«Мир и молодежь». 18.30. 
Дм. Шостакович. «Над Роди
ной нашей солнце сияет». 
Кантата. 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. Мультфильм. 19.10. 
«Народное творчество». 19.55. 
«Бородино». Научно-популяр
ный фильм. 20.05. «Жизнь 
«Берлиоза». 6-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Документаль
ный экран». 22.35. «Спорт за 
неделю». 23.05. Киножурнал 
«Наука я техника». 23.15. «Се
годня в  мире».

ВТ О РА Я  П Р О ГР А М М А
М О С КВА

8.00. Утренняя гимнастика, 
8.20. «Наука о хлебе». Нау^н(> 
популярный фильм. 8.35. 
«Ва.льс». Художественный теле
фильм. 9.40. «Семья и школа». 
10.10. «Геногеография, или 
Идем считать кошек». 10.40, 
«Немецкий язык». 11.10. «...До 
шестнадцати и старше». 11.55. 
«фильм — детям». «Охотник 
за браконьерами'>. 13.10. «Нау
ка и жизнь». 13.40. «Будиль
ник». 14.10. «За страницами 
учебника. Эпоха Ивана Гроз
ного». 14.55. Новости.

С 15.00 до 17.30 — перерыв.
ТО М СК

17.30. «Сказки Андерсена». 
•Художественный телефильм. 
17.50. Мультфильм.

М О С КВА
18.00. Новор'^и

ТО М СК
18.15. «Русские романсы». 

Телефильм-концерт. 18.40. «За 
безопасность движения». 19.00. 
«День области». 19.15. «Припр- 
да и мы». 19.50. «Кобра». Дя- 
кументальный телефильм.

М О С КВА
20.00. «Спокойной ночи, .ма

лыши!»
ТО М СК

20.15. «40-летию Победы по
свящается». Итоги конкурса 
академических хоров. 20.40. 
«Симфония красок». Докумен
тальный теле'Ьильм.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.35. «Не

бесные тропы». Художествен
ный фильм. 22.40. «По вашим 
письмам». Музыкальная пере
дача.

в ПОМЕЩЕНИИ 
ТОМСКОГО 

ТЕАТРА ДРАМЫ 
Гастроли  Гр узи нского  орде

на Ленина государственного  
академ ического  театра имени 
Ш о та  Руставел и .

20 июня. «К авк а зск и й  мело
вой кр уг»  —  18-30.

20 ию ня. «Чудовищ е» —  20.

1 Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 нюня. «Демидовы» (две 

серии) — 9, 12, 15, 18-10, 21. 
имени М. ГОРЬКОГО

20 июня. «Операция начнет
ся  после полудня» —  9, 10-50. 
12-40,. 14-30. 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Л гун ья»  — ' 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-20, 22. Зал кивохронини.
«Единой О тчизны  з в учан ье »  —  
9, 10-05, 11-10. 12-15. «Де<Ьи-
цит и его поклонники», «М ы 
гуляли  у  ф онтана». «Подсудны 
л«7» —  13-20, 14-25, 15-30,
16-35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
20 ию ня. « В о л ч ья  ям а»  (две

серии) —  8-40, 11-10. 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Оборотень
Том» —  8-40, 12-10. 14. 16.
17- 50, 19-40, 21-30. «М агия чер 
ная и белая» —  10-30.

«ПИОНЕР»
20 нюня. «Тайна корабель

ны х  часов» —  9, 10-40. 12-20, 
14. 15-40. «П риказано  в з я т ь  
ж и вы м »  —  17-20. 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 июня. «Троих надо уб 

р ать»  —  9, 10-40. 12-20. 14.
16, 17-40, 19-20. 21. «П ац аны »
— 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20,
21. «Сы н председателя» —  9. 
«Кр еп ы ш » —  10-40,

«СИБИРЯК»
20 июня. «Танцор «диско» 

(две серии) —  11, 13-30, 16,
18- 30. 21. « Васек  Т р убачев  И
его товарищ и» — 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
20 июня. «М есть  и зако н *  

(две серии) — 17, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
20 июня. «Добро пожало 

вать, или Посторонним вход 
воспрещ ен» — 11, 15. «Т айна ; 
«Чер ны х  дроздов» — 17. 19, J
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

20 июня, «Бегемот Гуго» * 
11-30. «Валерий  Ч калов» —i 
17-20. «Тутси» — 19, 21. 

ДВОРЕП КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
20 июня. «Принц и нищ ий*

— 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

20 июня. «Таро — сы н  Д р ^  
кона» —  11, 19-30. «С есилия* 
(две серии) — 21-20.

Министерство культуры РСФСР Томская областная 
Московская областная филармония филармония

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
23—27 июня

Большие эстрадные концерты 
«МОЛОДЫЕ—МОЛОДЫМ»

Участвуют:
автор и исполнитель популярных песен Сархан САР- 

ХАН,
лауреат всесоюзного и международного конкурсов 

Виктор АКОПОВ,
Владимир КЛИМАШЕНКО (песни рародов мира), 
лауреат всесоюзного конкурса Анатолий БАРКОВ 

(пародии),
лауреаты всесоюзных конкурсов Людмила ГАЙДА

РОВА и Михаил ТИХОМИРОВ (балет),
Левон ОГАНЕЗОВ (солист-инструменталист)^ 
лауреат всероссийского конкурса Валерий КОНОВ 

(пантомима).
Ансамбль под управлением Ава,неса МЕЛИК-ПАШАЕ- 

ВА.
Билеты на 23 июня действительны со штампом 16 

июня, на 24 июня действительны со штампом, 17 июня, 
на ■ 25 июня действительны со штампом 18 июня, на 26 
июня действительны со штампом 19 июня, на 27 июня 
действительны со штампом 20 июня.

Начало: 23, 24 июня — в 17 и 20 часов; 25, 26, 27 июня 
— в 18 и 21 час.

Принимаются коллективные заявки по тел. 4-81-35, 
4-47-77.

Бюро по трудоустройству населения совместно с изда
тельством «Красное знамя» приглашают на работу рабо
чих следующих специальностей; наборщиков ручного и 
машинного набора, печатников и учеников печатников 
на машины офсетной и высокой печати, машиниста на 
агрегат бесшвейного скрепления, рабочих по изготовле
нию офсе:$ных форм, лифтеров на грузовые лифты, упа
ковщика готовой продукции (зарплата 140 рублей), кон
тролера готовой продукции, машиниста и ученика на 
фальцевальную машину, подсобных рабочих в цехи, сто- 
.ляра-!1аколотчика клише, корректора, грузчика, маляра.

Для работы в районе спичфабрики «Сибирь» требуются; 
дворник, уборщица, к.ладовщик.

Обращаться; г. Томск, ул. Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Администрация и общест
венные организации фили
ала Всесоюзного научного 
центра психического здоро
вья АМН СССР скорбят о 
безвременной кончине "ру
ководителя лаборатории па- 
томОрфологии . мозга док
тора медицинских наук

Д Р ЕМ О В А
Д м итрия Петровича

и выражают соболезнова
ние родным н близким по
койного.

Администрация. партий
ный и профсоюзный коми
теты выражают глубокое 
соболезнование по поводу 
бе.звременпой с.мерти ста
рейшего работника объеди
нения

М А Н Ь К О ВА  
Федора Нинолзевича ,

посл.едовавшей 18 нюня.

Областной отдс.л народ
ного образования выража
ет г.чубокое собо.тезнование 
И. 1Т. Арзамасовой в связи 
со с.чертью сына

САШИ.
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